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Заседание специальной комиссии по вопросам торгово-экономических
отношений между Грузией и Россией состоится в Тбилиси. Предполагает-
ся рассмотреть ряд вопросов, таких как сотрудничество в транспортной
сфере, таможенная и тарифная политика, торговля. Ожидается, что па-
раллельно пройдут встречи грузинских и российских бизнесменов. Рабо-
той комиссии будут руководить с грузинской стороны премьер-министр
Зураб Ногаидели, а с российской – министр транспорта Игорь Левитин. В
этом заседании примут участие также секретарь совета безопасности Рос-
сии Юрий Зубаков и посол по особым поручениям МИД РФ Игорь Кень-
якин.

Москва
и Тбилиси
поговорят
о торговле

«АЛЬ-КАЕДА»
УДАРИЛА
ПО ЛОНДОНУ

АФР ИКАНСКИЕ
СТРАСТИ

СТР.4

«ДИНАМО»
НАСТУПИЛО НА
«КУЗНЕЧИКОВ»

«НА МОЕЙ
П О З И Ц И И
Н Е П Л О ХО
ИГРАЕТ БАЛЛАК»
               СТР. 7

«ВРЕМЯ
ПО КА ЖЕ Т,
КТО СПОСОБЕН
ВЫДЕРЖАТЬ
ЭТО
НАПРЯЖЕНИЕ»

СТР.6

В запланированной на десятое июля международной конференции, на
которой будет обсуждаться инициатива Грузии по мирному урегулирова-
нию грузино-осетинского конфликта, представители Цхинвали участво-
вать не будут. По словам представителя правительства сепаратистов Важи
Хачапуридзе, Цхинвали категорически против участия в этой конферен-
ции. Конкретная причины отказа не называется.

Осетины
в Чакви
не поедут

Действующая в зоне конфликта в Абхазии совместная группа смешан-
ных миротворческих сил и военных наблюдателей ООН возобновила пат-
рулирование в селах нижней зоны Гальского района. Первый обход груп-
пы патрулирования возглавлял начальник Гальского сектора миссии ООН
полковник Джон Уоллес, а в состав группы входили шестеро наблюдате-
лей ООН и 14 российских миротворцев. Их дежурство проходило в селах
Тагилони, Гагида, Отобая, Квемо Эцера, где в последнее время отмечается
обострение криминогенной обстановки. По информации главного штаба
коллективных миротворческих сил, патруль каких-либо правонарушений
не зафиксировал. Патрулирование сел нижней зоны было прекращено 18
июня, после нападения на группу патруля в селе Пичора.

Совместные
группы
военных
наблюдателей
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«Аль-Каеда»
ударила по Лондону

Серия мощных взрывов прогремела в четверг
утром в Лондоне. Пока речь идет о 40 погибших и
более тысячи раненых.

Серия терактов в центре города началась со
взрыва на станции метро Aldgate. Тут же взрывы
раздались на станциях метро Liverpool Street, King’s
Cross и Edgware Road, расположенных в деловой
части столицы, а потом произошли и на пассажир-
ских автобусах на площадях Russel Square и
Tavistock. Euronews сообщает о том, что прогреме-
ли семь взрывов.

Представители полиции и транспортных служб
сообщают о десятках погибших и тяжело ранен-
ных. Официальные источники пока сообщают о 12
погибших и около 180 раненых.

По данным CNN, количество погибших только
на станции метро King“s Cross исчисляется двузнач-
ным числом.

Данные о пострадавших поступают из самых раз-
ных источников. Министр внутренних дел Италии
Джузеппе Пизану заявил, что в Лондоне погибли
не менее 50 человек.

«Сегодня в Лондоне произошло несколько страш-
ных инцидентов», - заявил министр внутренних дел
Чарльз Кларк. По его словам, среди населения име-
ются «ужасные жертвы».

Уже известно, что взрыв в одном из автобусов в
Лондоне совершил террорист-смертник. Через не-
сколько часов после взрывов ответственность за те-
ракты взяла на себя «Аль-Каеда».

Тони Блэр, который сначала не собирался воз-
вращаться в Лондон из Шотландии, где проходит
саммит Большой восьмерки, выступил с официаль-
ным обращением, в котором заявил, что атака тер-
рористов на Лондон была специально приурочена к
саммиту G8.

IPAP рассекречен
План индивидуального сотрудничества Грузии с НАТО (IPAP) рассекречен и в скором времени станет

доступен общественности, сообщил госминистр по европейской и евроатлантической интеграции Георгий
Барамидзе. Он заявил, что НАТО согласилась со снятием с IPAP грифа «секретно» по просьбе грузинских
властей. Барамидзе также отметил, что документ «будет обнародован практически полностью» на специаль-
ном веб-сайте, «за исключением той части, где речь идет о сроках выполнения и конкретной помощи НАТО».

План индивидуального сотрудничества Грузии с НАТО был принят в октябре 2004 года и, согласно ему,
до конца 2007 года правительство Грузии должно провести в военной сфере ряд реформ, принять необхо-
димую законодательную базу, решить соответствующие социальные, финансовые и другие вопросы, в
случае выполнения чего Грузия получит статус страны-кандидата в члены НАТО. Представители грузин-
ского руководства неоднократно заявляли, что IPAP выполняется с опережением сроков и его заверше-
ние ожидается еще до конца 2006 года.

Блэр от имени лидеров восьми наиболее разви-
тых государств зачитал заявление, в котором выра-
жена решимость мировых лидеров продолжать
борьбу с терроризмом.

В момент, когда Тони Блэр зачитывал заявле-
ние, за его спиной выстроились президенты и пре-
мьеры семи ведущих стран, а также лидеры Брази-
лии, Индии, Китая, Мексики, ЮАР, руководители
ООН, Международного валютного фонда, Всемир-
ного банка и ВТО.

«Мы осуждаем эти варварские теракты, мы вы-
ражаем соболезнование всем жертвам, их родным
и близким, всем пострадавшим в теракте. Мы счи-
таем, что каждый житель наших стран пострадал
от этих терактов», - говорится в заявлении.

«Атака на Великобританию - это нападение не
на одну нацию, а на все страны, на все цивилизо-
ванное человечество», - указывается в заявлении.

«Этот террористический акт не остановит нынеш-
нюю встречу в верхах, «мы продолжим работу, бу-
дем обсуждать вопросы борьбы с бедностью, терро-
ризму не удастся добиться успеха, поскольку это на-
падение на те ценности, которые для нас особенно
дороги, - сказал Блэр. - Мы едины в нашей решимо-
сти противостоять терроризму и победить это зло».

В документе говорится, что «эти теракты пока-
зали - у террористов нет никакого сострадания к
человеческим жизням».

«Мы не позволим этому насилию остановить ра-
боту нашего саммита, мы будем продолжать нашу
работу во имя лучшего мира, во имя мира во всем
мире», - говорится в документе.

После его оглашения была объявлена минута
молчания в память о погибших в лондонских те-
рактах.

Окончание на 4-й стр.

Поправки приняты
Новости-Грузия, GHN,
Лили ГЕГЕНАВА

Парламент Грузии на вне-
очередном заседании седь-
мого июля принял проект
поправок в Избирательный
кодекс страны в первом слу-
шании. В частности, вноси-
мые поправки касаются ме-
ханизма проведения выбо-
ров тбилисского Сакребуло.
За принятие проекта попра-
вок проголосовали 124 де-

путата. Оппозиция в голосо-
вании не участвовала. Один из
лидеров парламентского боль-
шинства Гига Бокерия рас-
критиковал ее и обвинил в по-
пытке расколоть общество.
«Кроме бойкота, оппозиция
постоянно делит общество на
городских и негородских, и это
делают те депутаты, которые
сами недавно только очути-
лись в Тбилиси», - заявил он.

После голосования вице-спи-
кер парламента Михаил Мача-

вариани заявил, что парламент
еще раз вернется к внесенным
поправкам при обсуждении за-
конопроекта о местном самоуп-
равлении. «Так что для оппози-
ции пока еще остается откры-
тое окно», - заявил он.

Предполагается, что пар-
ламент завершит процедуру
принятия проекта поправок в
Избирательный кодекс
восьмого июля.

Окончание на 3-й стр.

Самое надежное звено
Юрий ГВИНДАДЗЕ

Главная задача – повыше-
ние надежности тбилисской
распределительной системы -
энергетиками ТЭЛАСИ реша-
ется уже не первый год. Од-
ним из показательных мероп-
риятий в этом ряду стало за-
вершение ремонтных работ на
110/10 кВт подстанции «Ав-
шниани», которая до  после-
днего времени
считалась самым
а в а р и й н ы м
объектом городс-
кой сети. Под-
станция снаб-
жает электро-
энергией населе-
ние Глдани и
Мухиани, где
аварии и пере-
бои с ее подачей
стали печальной
традицией.

После реаби-
литации, проек-
тная стоимость
которой соста-
вила 500 тысяч
лари, значитель-
но улучшилось
оперативное уп-
равление под-
станцией, со-
кратится количе-
ство аварийных
отключений и
время их устра-
нения.

Подобные работы ТЭЛАСИ
проводит также на подстан-
циях «Грмагеле», «Абрешу-
ми», «Махата», «Мтацминда»
и «Санапиро». Здесь будут
полностью заменены распре-
делительные устройства, отре-
монтированы здания и соору-
жения.

По словам присутствовав-
шего на церемонии ввода в
эксплуатацию реабилитиро-
ванной подстанции «Авшни-
ани» заместителя генерально-
го директора «Интер РАО
ЕЭС» Михаила Мантрова,
возглавляющего Географи-
ческий дивизион Закавказья,

надежность энергосистемы на-
ходится в прямой зависимости
от качественного и продуман-
ного проекта всего комплекса
реабилитационных работ.

Задачей ИнтерРАО является
именно решение вопроса на-
дежного электроснабжения, а
также инвестирование в счет-
чики и другие технические сред-
ства, позволяющие снижать
уровень коммерческих потерь

электроэнергии. Их уровень у
нас пока что значительно выше,
чем, скажем, в соседней  Арме-
нии. Исходя из задач стратеги-
ческого инвестирования, в про-
цессе согласования находится
вопрос получения определен-
ных сумм, необходимых для
обеспечения снижения уровня
потерь электроэнергии в систе-
ме. Тем более, что в Грузии по
действующему законодатель-
ству коммерческие потери элек-
троэнергии облагаются НДС.
Хотя эти объемы электроэнер-
гии не продаются, что усугуб-
ляет финансовое положение
компании.

Отметив значение проводи-
мых работ, генеральный дирек-
тор ТЭЛАСИ Сергей Капля ска-
зал, что вся энергосистема Гру-
зии требует серьезнейшей реа-
билитации. И дело не только в
городских распределительных
сетях. То, что вся энергосисте-
ма работает пока нестабильно -
это проблема государственного
масштаба. Сказанное подтвер-
ждают и два серьезных отклю-

чения электроэнергии, имевшие
место на днях и напрямую свя-
занные с неустойчивой работой
энергосистемы в целом.

Отличающейся к тому же
неустойчивым характером: зи-
мой – дефицитом, а летом – из-
бытком электроэнергии. Систе-
ма явно не выдерживает нагру-
зок и требует оптимизации во
всех трех ее составляющих: ге-
нерации, передаче и распреде-
лении. Проблема, вместе с тем,
носит и комплексный характер,
поскольку за годы разрухи,
гражданского противостояния
и кризиса накопилось большое
количество проблем.

СИЛА ЕСТЬ, А
ПО НИМА НИЕ . . .

СТР.3
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Фотограф Бадри ВАДАЧКОРИА:

«Как прекрасен этот мир»
Лили ГАБУНИЯ

- Со школьной скамьи мечтал стать  журнали-
стом. Уже восьмиклассником сотрудничал с ре-
дакциями нескольких газет. На мой взгляд, пи-
сал неплохо. Параллельно увлекался фотогра-
фией. Окончил факультет журналистики ТГУ.
С первого курса и по сегодняшний день работаю
на Первом канале грузинского телевидения. Не
прекращал журналистскую деятельность даже
тогда, когда меня перевели на дипломатическую
работу за границу.

- То есть?
- Дипломатом, можно сказать, я стал случай-

но. Тогда, в 1993 году, создавалось грузинское
посольство в Турции. Мы несколько раз встрети-
лись с будущим послом Грузии Нодаром Кома-
хидзе. Он был одним из выдающихся деятелей
своего времени, хорошо разбирался в людях и
пожелал, чтобы я, молодой журналист, работал
рядом с ним. В основном я писал статьи для гру-
зинских газет и готовил сюжеты для телевиде-
ния. За время пребывания в Турции познако-
мился с этой страной, можно сказать, стал спе-
циалистом. В Турции же устраивались мои пер-
сональные фотовыставки, а репортажи с анно-
тациями публиковались в местной и иностран-
ной прессе.

В 1998 году я получил аккредитацию в Авст-
рии, Чехии, Словакии, Венгрии и других стра-
нах, где представлял грузинскую прессу и теле-
видение. Кстати, работал
и на зарубежные СМИ.

Любовь в родине осо-
бенно остро испытыва-
ешь, находясь за грани-
цей. Да, европейские
страны наиболее ухожен-
ные и благоустроенные,
но они какие-то искусст-
венные. Слишком кар-
тинные, лишены природ-
ной естественности. Дере-
вья, трава, дома - как буд-
то сошли с декорации. И
Грузию, несмотря на ее
сегодняшнюю непростое
положение и бедность,
отличает поистине сказоч-
ная природа.

- В чем, на ваш
взгляд, сила подлин-
ного фотохудожника?

- Хочу повторить слова
известного журналиста и
фотокорреспондента Юрия Роста: «Мне пред-
ставляется, что фотограф, который стремится
завоевать позиции искусства, существенно отли-
чается от художника. Последний создает образ
собственных представлений о мире, собственно-
го видения, фотограф же пользуется только тем,
что предлагает ему мир». Фотоаппарат - инстру-
мент вроде молотка. У одного ничего более худо-
жественного, чем бордюрный камень, не полу-
чается, а у другого выходят Давид и Моисей...

У работающего с камерой художника больше
возможностей, чем у его коллеги с кистью. Он
может свободно создать образ и способ его суще-
ствования в двухмерном пространстве. У фото-
графа ограничены средства выражения собствен-
ного мира. И надо обладать большим даром, что-
бы увидеть самое главное и прекрасное в окру-

жающей природе и людях. Фотограф вступает
в сложные отношения с объектом изображения.
Он уговаривает, спорит, выстраивает картину
для мгновенного общения. Он строитель, тво-
рец, счастливый охотник момента.

- Вы многократно награждались раз-
личными премиями, а недавно стали ла-
уреатом «Золотого пера» и удостоились
Государственной премии Грузии...

- Премию я получил за создание фотоальбо-
ма «Сакартвело». После 1981 года грузинский
народ не имел презентабельного фотоальбома,
представляющего страну. В 1981 году агент-
ством Сакинформи была выпущена книга «Со-
ветская Грузия», которую готовили 16 лучших
фоторепортеров. В 1986 году была выпущена
книга Эдуарда Гигилашвили (в соавторстве) -
«Песня о Грузии». Конечно, после распада СССР,
в условиях свободной и независимой Грузии на-
зрела необходимость создания нового фотоаль-
бома. Когда я вернулся на родину, сразу при-
ступил к работе над ним. Работал один, не хва-
тало финансов, поэтому несколько лучших фо-
тографий, которые вошли в альбом, были сня-
ты без дублей. Однако, если человек очень лю-
бит свою работу, свое дело, он может достичь
многого. Книга вышла в конце 2003 года, тогда
же Госкомитет наградил меня Государственной
премией в номинации художественной публи-
цистики. Книга состоит из шести частей, анно-
тации составлены на трех языках: грузинском,

английском, русском. Это своеобразная визит-
ная карточка Грузии. Кстати, мой альбом ук-
рашает библиотеки президентов многих стран
мира. И я горд тем, что помог им лучше узнать
Грузию.

А лауреатом «Золотого пера» я стал за вклад
в развитие  грузинской журналистики.

Я уже выпустил несколько сборников откры-
ток, которые опять-таки представляют нашу
страну. Это еще одна форма ее популяризации.

- Вы, личный фотограф президента
Михаила Саакашвили, освещали и не-
давний визит Джорджа Буша?

- Это было очень интересно. Работать в эти
дни, фотографировать президента США и его
супругу – мечта каждого фотомастера. Аме-
риканский президент был весьма непосред-

ственным, свободно выражал свои чувства.
Восхищался Грузией и ее богатой культурой.
Он не скрывал радости от встреч на грузинс-
кой земле...

- Какое фото из этой серии вы считае-
те самым удачным?

- Больше всего мне нравится совместная фо-
тография двух президентов - Саакашвили и
Буша, которая предельно ясно отражает их уст-
ремление к единой цели, к утверждению демок-
ратии во всем мире.

- Как вам работается с президентом
Грузии?

- С ним очень приятно общаться. Это - одна
из интереснейших личностей, знакомых мне. Он
фотогеничен, отмечу его динамичность, которая
чувствуется во всем.

- Каких знаменитостей вам еще дове-
лось фотографировать?

- Марчелло Мастрояни, Софи Лорен, Джину
Лолобриджиду, Франсуа Миттерана, Билла
Клинтона...

- Кого из них было интереснее снимать?
- Однозначно Джорджа Буша.
- Кто из фотохудожников, по вашему

мнению, образец для подражания?
- Это Юрий Рост. Он пишет прекрасные тек-

сты к своим фотошедеврам и трудно сказать, в
чем он больше преуспел.

- И все же, из каких компонентов скла-
дывается удачный кадр?

- Художественная фотография - не просто
сумма технологий. Это одна из разновидностей
искусства. Моя главная цель - помочь людям во
всем мире и, прежде всего, моим соотечествен-
никам, нести радость своими работами. Люди
устали от бесконечных проблем. Всем хочется
светлых, радостных и ярких тонов. Хочу ска-
зать людям: остановитесь, передохните, огля-
нитесь вокруг и увидите, как прекрасны этот
мир, наши люди.

Загадка портрета Н.Б.
Гиви АЛВАРИДЗЕ,
доктор технических наук

Исполняется 160-летие со дня смерти Нико-
лоза Бараташвили. Огромен его вклад в разви-
тие грузинской поэзии, хотя литературное на-
следие ограничивается 39 стихотворениями и
одной поэмой «Беди картлиса» («Судьба Картли»),
перепиской с родственниками и друзьями.

По мнению академика Геронтия Кикодзе, не-
смотря на малые размеры бараташвилевского
сборника, вряд ли в истории грузинской литера-
туры найдется вторая книга, которая по своему
значению сравнилась бы с ним.

Ни один писатель не привлекал читателя как
Николоз Бараташвили своей искренностью и
большой притягательной силой. Он был пред-
шественником Ильи Чавчавадзе, заложил осно-
вы новой грузинской поэзии.

В творчестве поэта отразилась жизнь родины
в период реакции, обрушившейся на развитие
грузинской общественной мысли после раскры-
тия дворянского заговора и подавления кресть-
янских волнений.

Было запрещено само упоминание родины, и
в связи с этим в творчестве поэта растет горечь и
грусть, переходящая в мировую скорбь и песси-
мизм. «Политический романтизм он превращал
в мировой романтизм» (Г.Джавахишвили).

Одиночество и осиротелость души поэта, от-
чаяние глубоко отразились в его творчестве. Не-
довольный современной социально-политичес-
кой обстановкой, поэт жалуется на «духовное
одиночество», на «злого духа» и находит утеше-
ние в природе.

Протестуя против господствующей в мире не-
справедливости, он призывает к борьбе за луч-
шее будущее.

Чувства свои Бараташвили выражал в гени-
альных стихотворениях «Мерани», «Суло оболо»
(«Осиротелая душа»), «Пикри Мткврис пирас»
(«Размышления на берегу Куры»), «Хма идума-
ли» («Таинственный голос») и других. Стихотво-
рения переведены на языки многих народов
мира, в том числе видными русскими поэтами.
Жизнь не баловала поэта. Аристократ, выходец
из знатного рода, рыцарь и воин в душе, из-за
физического увечья, хромоты, вынужден был
довольствоваться карьерой столоначальника и
пристава в г.Гяндже, где и умер в 1845 году, не
оплаканный близкими, как пророчески писал о
себе в «Мерани».

После многочисленных просьб близких и род-
ственников, только в 1893 году было дано разре-
шение перенести прах поэта на родину. Грузинс-
кая общественность проводила его в Дидубийс-
кий пантеон общественных деятелей, откуда его
позже перенесли на Мтацминда, в один ряд с
Ильей, Акакием, Важа, Галактионом...

Николоз Бараташвили не видел при жизни ни
одного своего стихотворения напечатанным, они
распространялись в списках. Он не познал сла-
дости литературной славы, хотя относился к по-

эзии трепетно, и она была для него священной.
Удивительна и загадочна судьба портрета по-

эта. По мнению руководителя отдела иконог-
рафии Государственного литературного музея
Грузии имени Георгия Леонидзе Тамар Зураш-
вили, эта тема актуальна и в наше время, учи-
тывая всенародную любовь к творческому на-
следию поэта.

Известный дагеротип, сохранившийся у сес-
тры – Нино Бараташвили, был передан ею Илье
Чавчавадзе для воспроизведения и сгорел в 60-
е годы XIX столетия при пожаре. Тогда на Го-
ловинском проспекте сгорело много зданий, в
том числе и «Фотография Дюбереля».

Известно, что Илья Чавчавадзе принимал
активное участие в издании литературного на-
следия поэта, и, можно сказать, «вторично ожи-
вил его имя» (Павлэ Ингороква).

Известен также портрет работы друга поэта
– Михаила Туманишвили. Документальная его
достоверность остается спорной: дилетантский
рисунок карандашом и подпись Н.Б.

В 70-е годы Илья Чавчавадзе провел экспер-
тизу рисунка с участием приглашенных совре-
менников поэта, видевших его при жизни. Они

не согласились с полным портретным сходством.
В настоящее время этот рисунок хранится в со-
брании Музея искусств Грузии, куда он перешел
от сестры М.Туманишвили-Анастасии Тума-
нишвили-Церетели.

Противоречивы описания внешности поэта –
«он был среднего роста, хорошо сложен, с выра-
зительными глазами грузинского типа, лицом
привлекательным» (со слов сестры поэта Бар-
барэ Везиришвили). Лицо было «исключитель-
но привлекательным, с «солью» (Константин
Мамацашвили). Он не носил усов, что было зап-
рещено на царской службе в то время, волос не
отпускал.

Иона Меунаргия отмечает, что «глаза, слегка
наклоненные к носу», сросшиеся брови не по-
зволяли его находить красавцем (см.сборник
Н.Бараташвили. Стихи «Беди Картлиса», пись-
ма, Тбилиси, 1922 г.)

Портреты Н.Бараташвили рисовали видные
грузинские художники – Мосе Тоидзе (1916 г.),
Александр Мревлишвили (1916 г.), Ладо Гуди-
ашвили (1922, 1938, 1941, 1958 гг.).

Представляет интерес научная работа Лева-
на Тактакишвили, воссоздавшего портрет поэта
путем компьютерного построения с использова-
нием фотографий сестер поэта – Нино и Софьи.
На основании этого исследования художник Ле-
ван Чогошвили нарисовал новый портрет Ни-
колоза Бараташвили, украсивший обложку сбор-
ника произведений поэта (Тбилиси, 2005 г.).

Особо хочется отметить и выделить работы
великого Ладо Гудиашвили, приведенные в сбор-
нике 1922 г. Это «Мерани» и портрет Н.Бара-
ташвили. (см.). Исполненные в стиле, харак-
терном для раннего периода творчества худож-
ника, они производят огромное впечатление:
мчится Мерани над окутанной сумерками роди-
ной поэта, вьется над ним тень черного ворона,
небо в бурных вихрях; поэт в национальной
одежде, обратив взгляд в небо, устремляется
навстречу своей судьбе…

На портрете поэт изображен на фоне мрач-
ных утесов. Задумчиво сидит он на берегу Мтква-
ри, исполненный мужества и романтической
печали.

Прекрасная иллюстрация к творчеству поэта
– вспоминаются «Размышления на берегу Куры»,
«Ночь на Кабахи», «Шемогамеба Мтацминдазе»
(«Сумерки на Мтацминда»).

Лишенный сентиментальности и официаль-
ной красивости, этот, к сожалению, малоизвест-
ный портрет, думается, лучший художествен-
ный образ Поэта.

Николоз Бараташвили вошел в историю гру-
зинской и мировой поэзии, создав исполненные
глубокого философского смысла произведения.
Он великий патриот: «Не годится мужчина, если
живым уподобляется мертвецу, живет в мире и
не заботится о нем».

Образ великого гуманиста будет всегда при-
влекательным для молодежи и служить делу ее
воспитания.

Председатель Ассоциации
молодых юристов Анна ДОЛИДЗЕ:

«Самые коррумпированные -
налоговый и таможенный секторы»
Белла НОЗАДЗЕ, GHN

- Прочные социальные гарантии и
реформа государственной службы в
целом, хотя бы с точки зрения повы-
шения зарплат, очень важны для пре-
одоления коррупции. Но только эти
меры не смогут искоренить этот по-
рок. Необходим комплексный подход
к проблеме. Самым важным является
разработка антикоррупционной стра-
тегии. Обязательства по ее исполне-
нию правительство Грузии взяло на
себя перед донорскими государствами
и международными организациями.

У государства должен быть хоро-
шо сформированный взгляд на про-
блему борьбы с коррупцией, но для
этого необходимо владеть информа-
цией о конкретных коррумпирован-
ных сферах. В развитых странах вся
подобная информация и комплекс
мер по пресечению коррупции содер-
жатся в стратегии по борьбе с кор-
рупцией. Комиссия при Совете На-
циональной безопасности Грузии
наконец разработала такой доку-
мент, но он пока серьезно хромает.
Антикоррупционная стратегия не
основывается на глубоком изучении
проблемы и носит общий характер.
Поэтому на долгосрочный период она
не рассчитана.

- Проведены ли специальные

исследования по ситуации в кон-
кретных сферах?

- Различные неправительственные
организации - Фонд Евразии, Ассо-
циация молодых юристов и другие -
такие исследования провели. Но вла-
сти их итогами не поинтересовались,
результаты исследований не изуча-
лись. Они не видят необходимости в
учете материалов неправительствен-
ных организаций.

- Есть ли у третьего сектора
информация об уровне корруп-
ции в налоговой и таможенной
сферах?

- Международная финансовая корпо-
рация не так давно провела исследова-
ния именно в этих сферах. Согласно
полученным результатам, они оказались
самыми коррумпированными в Грузии.
В документе детально указаны механиз-
мы вымогательства денег. Власти не про-
реагировали и на этот документ.

- За последнее время была от-
менена не одна приватизацион-
ная сделка. Чем это объяснить?

- К сожалению, законодательная
база меняется так часто, что обста-
новки, благоприятной для инвесто-
ров, она не создает. Для ведения биз-
неса нужна стабильная обстановка,
чтобы деловые люди могли заранее
рассчитать возможную прибыль от
того или иного проекта.

Ломка барьеров
GHN

Министр охраны окружающей
среды и природных ресурсов Грузии
Георгий Папуашвили на встрече в
Федерации бизнесменов Грузии
седьмого июля ознакомил предпри-
нимателей с новым законопроектом,
определяющим правила лицензиро-
вания и выдачи разрешений в сфе-
ре экологии.

По заявлению министра, цель это-
го законопроекта - снятие админист-
ративных барьеров на выдачу приро-
доохранных лицензий, повышение
заинтересованности частного секто-
ра к деятельности в этой сфере с обес-
печением рационального использова-
ния природных ресурсов, а также по-

вышение эффективности контроля и
сокращение до минимума возможно-
сти коррупционных сделок в этой
сфере.

После вступления в силу нового
закона количество лицензий и разре-
шений на деятельность в сфере охра-
ны окружающей среды и природных
ресурсов сократится с 337 до 23-х. В
то же время будет упразднено разре-
шение на экспорт лесоматериалов,
что позволит мобилизовать в бюджет
суммы, которые раньше уходили в
карманы незаконных дельцов-экспор-
теров леса.

Парламент принял этот закон в
июне, но в силу он пока не вступил,
так как его не подписал президент
Грузии.
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о Министерство обороны Грузии по-
лучит от правительства Турции грант
в 2,5 миллиона турецких лир. Коми-
тет парламента Грузии по вопросам
евроинтеграции на заседании седьмо-
го июля поддержал ратификацию до-
говора о выделении гранта.

Депутаты ратифицируют договор
на пленарном заседании восьмого
июля. Помощь правительства Тур-
ции предназначена для техническо-
го оснащения системы Министерства
обороны.

Турецкие лиры для
грузинской армии

Кандидатура бывшего министра
финансов Грузии Валерия Чечелаш-
вили представлена на пост Чрезвы-
чайного и Полномочного посла в
Швейцарской Конфедерации. Парла-
ментарии рассмотрят вопрос его ут-
верждения на чрезвычайном заседа-
нии восьмого июля. Как заявил Че-
челашвили, основными приоритета-
ми в деятельности  посла он считает
вопросы защиты прав человека и ра-
боту в европейских комиссиях. В ча-
стности, он намерен активно сотруд-
ничать с Еврокомиссией и ВТО, ко-
торые помогут защитить экспорт гру-
зинской продукции и рынок Грузии.
В Швейцарии он намерен работать
над важнейшими для Грузии гумани-
тарными проектами, попытается при-
влечь инвесторов и экономических
партнеров. Напомним, до назначения
министром финансов Чечелашвили
был послом Грузии в Украине, а за-
тем в России.

Чечелашвили
возвращается
в дипломатию

G H N

Государственный центр фольклора
Грузии во второй половине августа
начнет осуществление масштабного
проекта – «Национальный фольклор-
ный фестиваль-показ». Фестиваль
стартует в Аджарии.

Фестиваль стартует
в Аджарии

G H N
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3ДЕБАТЫ И КОММЕНТАРИИЗакон – это закон. Но...
Как выбрать мэра
Словарный запас депутата
Заложников предложили обменять
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«С проблемами Грузии я не очень хоро-
шо знаком, но опыт, который я получил в
Южной Африке, для вас будет значитель-
ным», - заявил на заседании Временной
парламентской комиссии по восстановле-
нию территориальной целостности страны
международный эксперт Джонатан Коэн,
который рассказал о конфликтах в Южной
Африке. При этом он заявил, что главным
в урегулировании конфликтов является вос-
становление доверия между сторонами. «Вы
должны использовать все возможности для
мирного разрешения конфликтов. Приме-
нение военной силы оправдано только в
крайних случаях», - подчеркнул он.

На заседании присутствовал госминистр
Грузии по вопросам урегулирования конф-
ликтов Георгий Хаиндрава, который в от-
ветном выступлении заявил, что эксперты
должны вначале основательно ознакомить-
ся с существующими в Грузии конфликта-
ми, а потом уже давать рекомендации.

Эксперты
перепутали
Грузию
с Африкойк
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Седьмого июля сорвалась традиционная
четырехсторонняя встреча в селе Чубурхин-
джи Гальского района. Причиной этого стала
неявка абхазских представителей, которых
в течение часа ждали грузинская депутация,
руководство миротворческих сил и военные
наблюдатели Миссии ООН. Что стало при-
чиной неявки абхазской стороны – неизве-
стно.

Заседание
в Чубурхинджи
сорвалось

G H N

Спор из-за
воздушной
трассы

11 июля в Тбилиси прибывает директор
регионального офиса международной орга-
низации (ICAO) Европы и Северной Атлан-
тики тбилисской гражданской авиации Кар-
стен Тайл. Он проведет встречи с руковод-
ством ООО «Грузаэронавигация». Речь пой-
дет о 110-ти километрах воздушного кори-
дора, расположенного в воздушном про-
странстве Азербайджана. Он с 2001 года
контролировался диспетчерами Грузии, но
с 17 марта нынешнего года этот участок трас-
сы контролируют азербайджанские диспет-
черы. Несмотря на то, что они не имеют со-
ответствующего технического снаряжения.
От обслуживаемого участка Грузия в год
получала 1,5 миллиона евро.

Как заявляют в ООО «Грузаэронавига-
ция», если этот вопрос не решится, в Гру-
зии воздушные рейсы сократятся на 80 про-
центов.

G H N
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Сила есть, а понимание...
Софико МЕКРАВИШВИЛИ

Суд, улица, парламент - вот эпицентры собы-
тий прошедшей недели. Когда дрались и ругались
матом парламентарии и спортсмены. То есть, так
сказать, лучшие представители общественности.
Изрыгаемая ими нецензурщина заглушила и улич-
ных торговцев, и «отступников», и недовольных
реформой образования лекторов университета...

Разгон правоохранительными органами в ночь
на пятницу акции протеста, участники которой
оспаривали решение суда о трехмесячном пред-
варительном заключении дзюдоистам Алекси
Давиташвили и Георгию Ревазишвили, одни рас-
ценили как незаконное действие властей. Дру-
гие квалифицировали его как правовой акт. Хотя
события той ночи на многострадальном проспек-
те Руставели скорее походили на диагноз. Ночь
мы пережили. Но вот утром драка перенеслась в
главный законодательный орган страны. После
которой оставшиеся в зале победители - депута-
ты от большинства - вначале в третьем чтении
утвердили закон «О столице», а затем взялись и
за поправки в Избирательный кодекс.

Так как можно квалифицировать действия
властей в ту ночь? Действовали ли они в рамках
закона или превысили полномочия? Почему ули-
ца стала местом поиска справедливости?

Тина ХИДАШЕЛИ, юрист:
- Погром, учиненный сторонниками Ревазиш-

вили и Давиташвили в зале судебного заседания,
однозначно расценивается как уголовное пре-
ступление. Люди, которые его устроили, долж-
ны понести за это наказание. Однако репрес-
сивные меры против них должны были быть
приняты еще в зале суда или после того, как они
вышли из здания. Власти и патрульная поли-
ция, которая находилась снаружи, должны были
предпринять все возможное, чтобы эти люди не
оказались на проспекте Руставели. Следовало
ожидать, что они перекроют дорогу, а демонст-
рация будет носить агрессивный и насильствен-
ный характер. К сожалению, патрульная поли-
ция не сумела выполнить свою первостепенную
задачу - установить общественный порядок.

Власти превысили полномочия, когда в разго-
не приняли участие полицейские в гражданском.
Ясно, что долг каждого из нас - подчиниться тре-
бованию полицейского. Но вы начинаете подчи-
няться тогда, когда знаете, что действительно име-
ете дело с блюстителем закона. Но когда подходит
некто в шортах и белой майке, применяет силу –
это, естественно, вызывает ответную реакцию. Вот,
это, на мой взгляд, и вызвало агрессию и насилие,
которые имели место не между борцами и пере-
одетыми полицейскими, а находящимися на про-
спекте остальными гражданами и стражами по-
рядка в гражданском. Те, кто вывел для разгона
акции переодетых полицейских, обязательно дол-
жны понести ответственность.

Кстати, я не согласна, что уличные акции ста-
ли какой-то тенденцией. Они проводятся в том
же, можно сказать, количестве и с той же пери-
одичностью, что и раньше.

Проблема, которая есть сегодня в стране - это
игнорирование мнения инакомыслящих. У вла-
сти появилось уверенность в том, что она имеет
монополию на проповедование истины. Это -
большая проблема, на мой взгляд. В любой стра-
не, в которой так считает правительство - госу-
дарственность обречена. Таким образом мы не
построим демократическое государство, главным
компонентом, фундаментом которого и являет-
ся диалог, уважение альтернативного мнения.
В нашей стране в этом смысле наблюдается се-
рьезный дефицит.

Лаша БУГАДЗЕ, писатель:
- Я не оправдываю ни поведение спортсме-

нов в суде, ни действия властей после этого.
Все было тогда негативно, избыточно и макси-
мально... Разумеется, никто не спорит, что
закон должен исполняться. Однако, события,
развернувшиеся на прошлой неделе, были ин-
спирированы как раз тем, что у общественно-
сти появилось недоверие к суду. А раз у суда
нет авторитета, то и реакция на его решения
бывает порой дикой и неадекватной. Я не ста-
ну сейчас детально анализировать произошед-
шее, так как владею информацией, получен-
ной через СМИ. Сегодня я нахожусь под впе-
чатлением от увиденного по телевизору. Надо
сказать, что оно крайне неприятное. Если об-
винения в рэкетирстве спортсменов будут до-
казаны, то чувства солидарности по отноше-
нию к этим людям у меня не возникнет. И зна-
ете, совсем не имеет в этом случае значения
спортсмен ты или писатель...

Что касается самого факта перекрытия про-
спекта Руставели? Думаю, что власти все же
превысили свои полномочия, ведь ресурс пере-
говоров с протестующими не был исчерпан до
конца. То, что полемика отличается радикализ-
мом - это проблема властей. Но ведь в против-
ном случае, если действовать в рамках, так ска-
зать, этики, то власть тебя просто не выслуша-
ет. Поэтому она должна научиться слушать
мнение населения, не доводя ситуацию до кон-
фронтации. Практически нет проблемы, ко-
торую нельзя было бы решить путем перегово-
ров, диалога. Если, конечно, на то есть воля и
не задумано что-либо другое. Участники про-
теста в конце-концов все равно бы разошлись
или поменяли место проведения акции. Во вся-
ком случае, это не вызвало бы таких массовых
волнений.

Ну а что сказать о политиках, пришедших в
ту ночь на проспект Руставели. Думаю, они, осо-
бенно пользующиеся доверием у населения, - в
данном случае имею в виду оппозицию, - долж-
ны опасаться маргинализации. То, что какая-то
часть политиков стали маргиналами, которым
люди уже не верят, во всяком случае, я не верю
- это серьезная проблема. И когда я вижу рядом
с ними уважаемых мною политиков, говорящих
с ними в унисон, у меня появляется уверенность
в том, что и их цель в данном случае также толь-
ко приход во власть. А не защита ценностей...

А каким возмутительным было заседание
парламента на следующий день! Это было ос-
корблением депутатами как собственного на-
рода, так и самих себя. Я не понимаю парла-
ментариев, которые после драки заявляли, что,
мол, извините, нервы подвели, потому и нача-
ли драться и ругаться... Но постойте, как мож-
но тогда просить сдерживать эмоции тех же
борцов, да и всех остальных людей, пришед-
ших в суд? К тому же у этих людей, в отличие
от депутатов, нет ответственности государствен-
ного лица, общественного чиновника. То, что
происходило в парламенте - маразм какой-то.
Весь акцент был перенесен на драку, отодви-
нув в сторону самое главное - проблему пря-
мых выборов мэра столицы. Лично для меня -
это важная тема.

За безобразную драку в парламенте ответ-
ственны как представители большинства, так и
оппозиции. Более того, я был удивлен действи-
ями тех парламентариев, которых считаю по-
истине культурными людьми. Думаю, они-то
должны уметь управлять своими эмоциями. Де-
путаты должны быть примером для нас. Но, к
сожалению, парламент по-прежнему остается
свинарником и курятником...

Лука КУРТАНИДЗЕ, борец:
- Все должны нести ответственность за свои

преступления. И не имеет значения, какое по-
ложение ты занимаешь в обществе. Более того,
когда личность - пример для общественности,
то с нее двойная ответственность. Все это по-
нятно.

Но, в то же время, ни в коем случае нельзя
оскорблять достоинство человека. Имею в виду
методы задержания наших именитых борцов.
Ведь если человек делает максимум возможно-
го для своей страны, но в какой-то момент, до-
пустим, совершает ошибку, вдруг начинают ос-
корблять его достоинство... Нельзя этого де-
лать. Если человек виновен, его виновность под-
тверждается фактами, то судьбу его должен
решать суд.

Вот говорят, почему мы, спортсмены, принес-
ли свои извинения за те события. Спрашивают,
почему мы отступили. Прежде чем кто-то нач-
нет критиковать олимпийских чемпионов Звиа-
даури, Асанидзе и других уважаемых людей, ему
надо прежде хорошенько подумать, вспомнить,
что эти люди сделали для страны - хотя бы в
Афинах. Подчеркиваю, если бы мы не извини-
лись и накал страстей продолжился, то, поверь-
те, избежать кровопролития не удалось бы... Я
не простил бы никому и, в первую очередь, себе
самому, если бы даже одна мать пролила сле-
зы... Поэтому если для моей страны надо пойти
на какие-то уступки, компромиссы, то я готов
пойти на них и принести пусть даже пять мил-
лионов извинений. Говорю конкретно о себе.
Считаю, что сегодня поступать так полезнее для
страны. Это лучше радикализма. Мы просто хо-
тим помочь государству в строительстве и уско-
рить этот процесс.

Я вижу как плохое, так и хорошее в том, что
делается у нас. Буду просто неблагодарным, если
не отмечу высокий интерес к спорту и помощь
властей, те подвижки, которые происходят. Но,
опять-таки, если что-то делается не так как
надо, допускаются какие-то ошибки, то можно
сесть и обсудить их, даже поспорить, а не выхо-
дить с оружием в руках...

Я уважаю как представителей власти, так и
оппозиции, всех тех, кто близко воспринял нашу
проблему, в том числе полицию и спецназ, кото-
рые, по их словам, выполняли приказ.

Но опять-таки хочу сделать замечание, что
человеческое достоинство грузина, особенности
его менталитета не должны быть задеты самым
бесцеремонным образом... Думаю, принимаемые
законы  должны соответствовать менталитету
нации. Это самое главное. Я просто хочу посове-
товать властям не навязывать грузинскому на-
роду что-то силой. Из этого ничего не получится.
Безусловно, немецкие и американские законы
хороши, но только для их внутреннего пользо-
вания. Нам надо искать такие законы, которые
подходят именно Грузии. А не из-за которых
человек бежит на улицу. Так как самый легкий
способ заявить о своей проблеме у нас, это выйти
на акцию протеста.

Мы должны научиться выслушивать друг дру-
га, если совершена какая-то ошибка. Нельзя
говорить с собственным народом цинично, нельзя
говорить так с оппозицией, которая делает тебе
какое-то замечание. Почему не прислушаться к
ее голосу, если она предлагает что-то умное, по-
лезное для страны? Нельзя унижать ее. В про-
тивном случае, если против тебя была настрое-
на одна группа людей, то завтра - после таких
действий - их силы удесятерятся. Если мы хо-
тим построить полноценное государство, то, на
мой взгляд, должны действовать в духе понима-
ния и уважения друг друга.

Поправки приняты
Окончание

Согласно поправкам в Избирательный ко-
декс, тбилисское Сакребуло будет состоять из
37 депутатов, при этом 25 будут избираться по
мажоритарной системе, а еще 12 депутатов -
по пропорциональной системе на основании
итогов подсчета голосов избирателей на всей
территории Тбилиси.

Согласно поправкам, столица будет разде-
лена на десять многомандатных избиратель-
ных округов - Мтацминдский, Вакийский, Са-
бурталинский, Крцанисский, Исанский, Сам-
горский, Чугуретский, Дидубийский, Надзала-
девский, Глданский. Количество мандатов для
того или иного округа будет определяться, ис-
ходя из количества избирателей  - один ман-
дат на 25 тысяч избирателей. В то же время
поправки оговаривают, что число мандатов на
один избирательный округ должно быть не
менее двух и не более трех.

Представить кандидатов на выборы по ма-
жоритарной системе могут партия, избиратель-
ный блок или инициативная группа (состоя-
щая не менее чем из пяти человек). При этом
вводится условие, что каждый субъект (партия,
блок или группа) должен представить столько
кандидатов, сколько мандатов выделено соот-
ветствующему избирательному округу.

По пропорциональной системе право на уча-
стие в выборах в Сакребуло имеют только по-
литические партии, которые должны предста-
вить списки своих кандидатов не позднее, чем
за 30 дней до дня проведения выборов. При
этом в партийном списке должно быть не ме-
нее 12 и не более 24 кандидатов.

Выборы по мажоритарной системе будут
считаться состоявшимися, если в округе при-
мет участие одна треть избирателей. При этом
депутатами, избранными от того или иного ок-
руга в состав Сакребуло будут считаться те
кандидаты, которые будучи представлены от
одного субъекта, набрали больше всех голо-
сов, по сравнению с конкурентами.

В то же время мандаты депутатов Сакребу-
ло по пропорциональной системе получат толь-
ко те  избирательные субъекты, которые име-
ют более четырех процентов голосов избира-
телей, принявших участие в выборах.

При распределении мандатов между парти-
ями, которые победят в выборах по пропор-
циональной системе, будет применяться сле-
дующий подход - количество голосов, получен-
ных тем или иным субъектом выборов, будет
умножаться на 12 и затем делиться на сумму

голосов избирателей, принявших участие в
выборах. Целая часть полученного числа и
будет являеться числом мандатов, которые
получит тот или иной субъект выборов в го-
родском Сакребуло.

В то же время, если после распределения
мест в Сакребуло по пропорциональной сис-
теме между партиями, преодолевшими четы-
рехпроцентный барьер на выборах, останут-
ся свободные мандаты, то они будут распреде-
лены по одному среди партий, набравших наи-
большее число голосов на выборах.

Кроме того, согласно поправкам, запреще-
на регистрация избирателей по дополнитель-
ным спискам непосредственно на избиратель-
ных участках в день проведения выборов. В
пятидневный срок после опубликования ито-
гов выборов Центризбирком Грузии должен
провести регистрацию лиц, избранных депу-
татами Сакребуло и выдать им соответствую-
щие удостоверения.

Представители парламентской оппозиции,
несогласные с представленным проектом, в
знак протеста в работе внеочередного заседа-
ния Парламента Грузии сегодня участия не
принимали.

На прошлой неделе, когда в условиях бой-
кота со стороны  парламентской оппозиции,
«парламентское большинство» приняло закон
«О Тбилиси», пункт, касающийся механизма
проведения выборов в столичное Сакребуло,
был изьят из законопроекта и вице-спикер
парламента Михаил Мачавариани пообещал,
что парламент вернется к обсуждению данно-
го вопроса на осенней сессии, после консуль-
таций с оппозиционными партиями.

Но не прошло и недели, как Михаил Ма-
чавариани сам выступил с законодательной
инициативой и вынес на утверждение парла-
мента проект поправок в Избирательный ко-
декс, касающийся правил выборов в Сакре-
було. Именно это стало причиной нового бой-
кота парламентских заседаний со стороны оп-
позиции.

Со своей стороны Михаил Мачавариани за-
явил журналистам, что представители оппо-
зиции не представили конструктивных пред-
ложений по указанным законопроектам, и
причиной, по которой проект поправок был
вынесен на рассмотрение парламента сейчас,
а не в сентябре, стало то, что оппозиция вос-
приняла готовность властей обсудить данную
тему осенью как слабость.

«Мы были готовы приступить к обсуждению

вопроса в сентябре, но оппозиция почему-то
восприняла это как нашу слабость. И для того
чтобы все убедились, что это не наша слабость,
а верность нашим принципам, мы приступаем
к обсуждению этого вопроса уже сейчас», - от-
метил вице-спикер.

Парламентарий
Мамука КАЦИТАДЗЕ:

- Правая оппозиция разработала свою мо-
дель выборов мэра. Наш альтернативный ва-
риант, в отличие от ныне принятого Закона
«О Тбилиси», предусматривает проведение
выборов мэра путем прямого и всеобщего го-
лосования. Создание двухуровневого самоуп-
равления. То есть Тбилиси делится на тради-
ционные участки (в нашем варианте их – 34),
при этом учитывается численность населения,
социально-экономические характеристики и
урбанистические свойства. На первом уровне,
по мажоритарному принципу, выбирается как
представительный орган, так и глава участка.
В масштабах Тбилиси по пропорциональному
принципу избирается Сакребуло, а затем пря-
мым и всеобщим голосованием - мэр. Пред-
ставленный нами  вариант поддерживает боль-
шая часть общественности Грузии и населения
Тбилиси, но он не был учтен парламентом.
Когда правая оппозиция  придет к власти, она
обязательно вернется к этому вопросу.

Парламентарий
Александр ШАЛАМБЕРИДЗЕ:

- Если бы я был в оппозиции, то, безуслов-
но, поддержал бы Закон «О Тбилиси». Так как
считаю, что мэр, глава исполнительной власти
города должен контролироваться населением.
Думаю, когда мэра выбирают депутаты избран-
ного народом Сакребуло, кстати, имеющие
право досрочно прекратить полномочия главы
города - это очень важно. Если мэр сможет хо-
рошо выполнять свои функции, то Сакребуло
оставит его на своем посту, а если нет - населе-
ние имеет право потребовать его отставки.
Сакребуло будет иметь законные механизмы
для осуществления соответствующей процеду-
ры. Кстати, модель, предусматривающая вы-
боры мэра путем прямого голосования не учи-
тывала этого. А это могло вызвать серьезные
неприятности. Принятая нами модель была
усовершенствована. Она стала ближе к моде-
ли городов континентальной Европы. Думаю,
что Закон «О Тбилиси» будет успешно рабо-
тать и в нашей стране.

Дудаев обречен
Медианьюс, GHN

Похитители четырех грузин в
Цхинвальском регионе заверили род-
ственников похищенных в том, что
все четверо живы и вскоре вернутся
домой. Об этом сообщил заместитель
руководителя осетинской администра-
ции Цхинвали Важа Хачапуридзе.

По его информации, пятого июля
родственники похищенных встрети-
лись с местными авторитетами. По-
хитители в обмен на освобождение
заложников потребовали обмена за-
ложников на задержанного грузинс-
кой полицией в марте 2004 года в
зоне грузино-осетинского конфликта
рецидивиста, криминального автори-
тета Марека Дудаева.

Дудаев сейчас находится в одной из
тбилисских тюрем. 32-летний уроже-
нец Цхинвали Нодар (Марек) Дуда-
ев, по национальности осетин, обви-
няется в совершении 15 преступлений
особой тяжести, в том числе и в убий-
стве.

Уголовное дело, возбужденное про-
тив Дудаева, насчитывает десять то-
мов. Рассмотрение дела Марека Ду-
даева в тбилисском окружном суде
началось в июне 2005 года и продол-
жается по сей день.

По словам госминистра Грузии по
вопросам урегулирования конфлик-
тов Георгия Хаиндрава, Дудаев обре-
чен.

«У него уже нет ни печени, ни од-
ного легкого, так что он практически
обречен. Будет не очень хорошо, если
он скончается в тбилисской тюрьме»,
- сказал Хаиндрава.

Но, несмотря на болезнь Дудаева,
исходя из создавшейся ситуации, Ха-
индрава не видит возможности обме-
на четырех грузинских заложников
на заключенного. «Что бы ни говори-
ли неправительственные организа-
ции, освобождение Дудаева – преро-
гатива правоохранительных органов
и суда», - заявил Хаиндрава. Не ви-
дящий, кстати, такого желания у ор-
ганов правопорядка.

Когда я ехал в Тбилиси с развивающимися флагами,
тогда партия «правых» использовала любые грязные спо-
собы для того, чтобы попасть в парламент. В ноябре вы
поставили такое пятно на репутацию вашей партии, что
вывести его придется покаянием. «Новые» – вы полити-
ческая падаль и грузинский народ никогда не окажет вам
поддержку».

Парламентарий Рамин ГОГОХИЯ

G H N

Асфальт
на асфальт

Асфальтовое покрытие на Метехском
подъеме в Тбилиси будет уложено заново.
Как заявил начальник службы благоустрой-
ства тбилисской мэрии Тариэл Хизанеиш-
вили, здесь будут проведены фундаменталь-
ные укрепительные работы. Асфальтовое
покрытие на Метехском подъеме отремон-
тировали еще в мае, к визиту в Тбилиси
президента США Джорджа Буша, но тогда
фундамент укреплен не был. Расходы по по-
вторному ремонту этой дороги, по словам
Хизанеишвили, берет на себя голландская
компания «Кавказус Роуд проджект».

G H N

Еще одна партия Независимый медицинский эксперт Майя
Николеишвили вышла из состава полити-
ческого движения «Вперед, Грузия!» и со-
здала новую политическую организацию
«Патриот». По ее словам, уход из партии
«Вперед, Грузия!» не был вызван ее несог-
ласием с членами этой партии, просто на
данном этапе ей нужно было сделать имен-
но такой шаг. Организация «Патриот» бу-
дет гораздо более радикальной и будет бо-
роться против грубой  американизации и ан-
тигосударственной идеологии, в защиту че-
сти страны, отметила Николеишвили.
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Политический обозреватель «СГ»

Из Африки всегда приходят дурные
известия и угрозы, утверждали еще древ-
ние римляне. Разумеется, они имели в
виду не ветры–суховеи, опалявшие про-
хладные Апеннины, а вполне реальную
опасность со стороны Карфагена, угро-
жавшую самому существованию Рима, и
Ганнибала с его боевыми слонами и ли-
вийскими лучниками.

И вот сегодня, спустя пару с лишним
тысячелетий, африканские проблемы
вновь волнуют тех же итальянцев, чьи
представители вместе с остальным руко-
водством «Большой восьмерки» собрались
в Шотландии. Официально вопрос об
африканских странах, точнее, о списании
внешних долгов с наиболее бедных из них
и гуманитарной помощи в развитии эко-
номики, стоит в повестке дня «сильных
мира сего» вторым после проблем борьбы
с катастрофическими природными катак-
лизмами. Но в реальности он – наиболее
важный. Причем, как заявил президент
США Джордж Буш, он будет решаться в
зависимости от положения в этих стра-
нах с правами человека и развитием де-
мократических реформ.

Постановка вопроса чисто по-амери-
кански и масштабна – речь идет о сотнях
миллионов людей в этих странах – и в до-
статочной степени идеалистична, ибо о
каких правах человека или демократи-
ческих преобразованиях может идти речь
в беднейших странах мира, объятых го-
лодом, засухой, нищетой, болезнями и не-
прекращающимися кровопролитными

конфликтами. Благими пожеланиями,
как известно, вымощена дорога в ад. Дей-
ствительно, странам, о помощи которым
идет речь, сравнение с преисподней под-
ходит как нельзя больше. И по накалу
температуры – во всех них, понятное
дело, царит африканская жара - и по на-
калу социальных и общественно-полити-
ческих проблем.

Наиболее яркий пример – Зимбабве.
Менее четверти века назад это было об-
разцовое британское владение Южная
Родезия, самая эффективная по сельско-
му хозяйству и размаху экономики стра-
на, кормившая пшеницей весь юг Афри-
ки. Война за независимость, последовав-
шие за ней междоусобицы, ликвидация
земельных владений большинства из 250
тысяч белых фермеров привели ее к ка-
тастрофе. А однопартийный марксистс-
кий режим несменяемого президента Ро-
берта Мугабе усугубил положение дел в
стране.

Сегодня американцы и очень многие
страны Запада считают необходимым
предпринять срочные меры по восстанов-
лению законности в Зимбабве и проведе-
нию там необходимых реформ. Весь воп-
рос - каким образом это сделать. Без си-
лового вмешательства не обойтись. А оно
уже привело на «черном континенте» к
непрерывной череде кровавых войн, ко-
торые унесли в Нигерии более трех мил-
лионов человеческих жизней. Столько же
- в Конго. В Либерии, Руанде и Бурунди –
по миллиону. А ведь есть еще множество
африканских стран, где не смолкают вы-
стрелы и идут затяжные бои. В Судане,
например, они длятся уже более 30 лет.

«Аль-Каеда» ударила по Лондону
Окончание

BBC передает, что «арабские источники», на-
ходящиеся в контакте с «Аль-Каедой», подтвер-
ждают, что серия взрывов в Лондоне - скоорди-
нированная террористическая акция, органи-
зованная этой международной террористичес-
кой организацией.

Только на станции Aldgate погибли или полу-
чили тяжелые ранения 90 человек.

По сообщению очевидцев, от места взрыва
одного из автобусов отъезжали десятки машин
скорой помощи. Сообщается о том, что врачи
несут десятки тел. Пока не понятно, идет ли
речь о погибших, или же выносят раненых.

В связи со взрывами в метро было созвано
экстренное заседание британского парламента.
Из Сингапура в Лондон в срочном порядке воз-
вращается мэр города Кен Ливингстон. Власти
города официально подтвердили, что взрывы в
метро и автобусах были терактами.

Серия терактов в центре города началась со
взрыва на станции метро Aldgate, и очевидица
этого 27-летняя служащая Кейт Хейвуд сооб-
щила одному из телеканалов, что видела «окро-
вавленных людей, убегающих из подземки».

Тут же взрывы раздались на станциях метро
Liverpool Street, King“s Cross и Edgware Road,
расположенных в деловой части столицы, а по-
том произошли и на пассажирских автобусах на
площадях Russel Square и Tavistock.

Движение поездов в лондонском метро пол-
ностью остановлено. Ряд центральных станций
эвакуируется. Представители сотрудников мет-
рополитена подтвердили, что один из взрывов
прогремел в тоннеле.

«Мы только что отъехали от станции
Paddington и через 15 секунд прогремел страш-
ный взрыв. Было ощущение, что мы столкну-
лись с другим поездом», - рассказывает пасса-
жир одного из взорванных поездов. Другие пас-
сажиры метро говорят, что в тоннелях лежат
тела погибших.

Sky News в прямом эфире показывал, как
десятки полицейских и спасателей выводят со
станции Aldgate окровавленных людей и помо-
гают им. Сообщается о погибших. Очевидцы го-
ворят, что из тоннелей метро выбегали окро-

вавленные люди, по-
крытые сажей.

Как поясняет сайт
телерадиокорпорации
BBC, станция Liverpool
Street обслуживает че-
тыре линии метро и
вокзал, связывающий
столицу с восточными
районами Англии. На
Aldgate East сходятся
вместе две линии мет-
ро, связывающие вос-
точные и западные рай-
оны. Edgware Road об-
служивает еще три ли-
нии метро. Так как ра-
бочий день в Лондоне
начинается в девять
утра, все три станции
были загружены до пре-
дела. King“s Cross -

транспортный узел, где сходятся вместе пять
линий метро и вокзал, с которого уходят поез-
да на север Великобритании.

Первоначально сообщалось, что метро оста-
новилось из-за сбоя в работе энергосистемы, од-
нако, как сообщает телеканал Sky News, энер-
гетики уже опровергли эти сообщения.

Телеканал Sky News также со ссылкой на
очевидцев сообщил, что бомба взорвалась в пас-
сажирском двухэтажном автобусе. По после-
дним данным, бомбы, возможно, взорвались
сразу в трех автобусах.

Sky News показал в эфире кадры со взор-
ванным автобусом. Взрывом его буквально ра-
зорвало на кусочки, крыша автобуса лежит в
нескольких метрах от него. На месте взрыва,
так же, как и во всем городе, царит паника.

Описывая взрыв на площади Russel Square,
очевидец Белинда Сибрук заявила, что она виде-
ла, как взрыв разорвал автобус, когда он прибли-
жался к площади. «Я находилась в автобусе впе-
реди и услышала оглушительный взрыв. Я по-
вернулась и половина двухъярусного автобуса
была снесена», - рассказала она. Она добавила,
что автобус ехал с вокзала Юстон на площадь
Russel Square и был «забит» людьми, которых не
пустили в метро. Еще одна свидетельница по име-
ни Энджи описывает происшедшее так: «Автобус,
в котором я ехала, был почти полон. Вдруг я ока-
залась на полу, и куча людей на мне».

Сообщения о взрывах автобусов поступили из
района Russel Square, в северной части лондонс-
кого центра. Это – район, популярный у туристов
из-за своей близости к Британскому музею. Тут
же по традиции останавливаются многие амери-
канские туристы.

Улицы города заполнены людьми и машина-
ми. Sky News сообщает, что кварталы, прилегаю-
щие к станциям метро, оцеплены. В тоннелях
метро застряли как минимум три поезда. По дан-
ным ТВ, сотрудники полиции перекрыли входы
в метро и просят пассажиров пользоваться назем-
ными видами транспорта. Кроме того, в центре
города закрыты вокзалы.

В центр Лондона введены армейские подраз-
деления, которые участвуют в помощи пострадав-
шим и в мероприятиях по предотвращению па-
ники. Лондонская резиденция королевы Вели-
кобритании - Букингемский дворец - оцеплен сол-
датами с пулеметами. Имеются данные о броне-
технике.

В городе нарушена работа сотовых компаний.
Сотовые сети перегружены, телефоны не рабо-
тают. Власти призывают не использовать мобиль-
ные телефоны.

Губернатор Калифорнии
Арнольд ШВАРЦЕНЕГГЕР:

- У меня нет планов в отношении переизбра-
ния. У меня нет никакой политической програм-
мы. Я принимаю решения в интересах жителей
Калифорнии, а не собственной политической
карьеры. Мне предрекают поражение в ноябре.
Но что мне терять? Я богат. Я достиг в этой жиз-
ни всего, чего хотел. А с другой стороны, я никог-
да не относился к будущему пессимистически. Я
всегда был настроен только на победу и никогда
не думал о поражении.

Президент Франции
Жак ШИРАК
(по данным
газеты Liberation):

- Единственный вклад
британцев в европейское
сельское хозяйство - это
коровье бешенство!

В Дагестане на Северо-Кавказской желез-
ной дороге подорван грузовой поезд, сообщи-
ли в правоохранительных органах. В резуль-
тате подрыва никто не пострадал. А 25 июня
у селения Садовое Хасавюртовского района
при прохождении технического поезда, сле-
дующего из Астрахани в Гудермес, сработало
взрывное устройство нажимного действия. В
результате сошли с рельсов локомотив и че-
тыре платформы, пострадали машинист и его
помощник. Было выведено из строя около ста
метров полотна, железнодорожное движение
по магистрали Карманюрт-Кизляр было пе-
рекрыто.

Наибольшим доверием среди населения Ук-
раины пользуется премьер-министр Юлия Ти-
мошенко, президент Виктор Ющенко занимает
в рейтинге доверия второе место. Об этом сви-
детельствуют результаты социологического оп-
роса, проведенного 14-23 июня Киевским меж-
дународным институтом социологии (КМИС).
Полностью или преимущественно доверяют Ти-
мошенко 51,6 процента украинцев, Ющенко
полностью или преимущественно доверяют 50,2
процента опрошенных, спикеру Верховной Рады
Владимиру Литвину - 46,3 процента. При этом
Тимошенко не доверяют 26,1 процента респон-
дентов, Ющенко - 28,1 процента, Литвину –
24 процента. По данным КМИС, по сравнению
с маем уровень доверия к президенту снизился
на 17,8 процента, к главе правительства - на
14,9 процента, спикеру парламента - на 16,7
процента.

«Минная война»
в Дагестане

Ющенко теряет
доверие

ИТАР-ТАСС

РИА «Новости»

Всемирная премия за... тупость

France Press

Как заявил пресс-секретарь Джорджа Буша Скотта Макклела-
на, вечером минувшей среды президент США вышел покататься
на велосипеде возле площадки для гольфа гостиницы Глениглса.
Он проездил около часа, а затем решил поднажать и развил на
своем велосипеде "довольно высокую скорость". То ли велосипед
разогнался слишком сильно, то ли ездок задумался о чем-то важ-
ном, но Буш налетел на одного из десяти тысяч полицейских, ох-
ранявших место проведения саммита. Велосипед полностью вы-
шел из строя.

Пострадал и президент США. Слетев в момент столкновения с
велосипеда и проехав всем телом по асфальтированной дорожке,

Продолжается подготовка к вручению
третьей ежегодной Всемирной премии за
тупость. Это популярное шоу пройдет 22
июля, но голосовать за номинантов можно
уже сейчас. Победителей церемонии опре-
деляют путем международного интернет-
голосования, а также голосования членов
Интернациональной Академии тупости.

Гвоздь всей церемонии - вручение приза са-
мому тупому человеку года. В 2005 году в этой
номинации сражаются настоящие титаны:

- президент США Джордж Буш,
- праворадикальная писательница Энн

Култер,
- кандидат в президенты США Джон Кер-

ри,
- бывший президент Украины Леонид

Кучма,
- комиссар НХЛ Гарри Бетман,
- директор Ассоциации игроков Боб Гу-

денау.
Кроме Премии самому тупому человеку

года, Премия за тупость присуждается еще
в десяти категориях.
Самое тупое высказывание года

1. "Можете ли вы принять мою правду?"
- Бритни Спирс

2. "Пошел ты на х..." - Дик Чейни (по
другим данным, вице-президент США пред-
ложил своему оппоненту заняться само-
удовлетворением)

3. "Неееееееееееееееееет" - Дарт Вейдер
4. "Они никогда не перестают думать о

том, как бы навредить Америке. Мы тоже
не перестаем об этом думать" - Джордж Буш

5. "Круто!" - Пэрис Хилтон

Самая тупая ситуация года
1. У певицы Эшли Симпсон заела фо-

нограмма во время "живого" выступления
2. Драка баскетболистов с участием Рона

Артеста
3. Принц Гарри пришел на маскарад в

костюме бойца СС
4. Том Круз признался в любви во вре-

мя шоу Опры
5. Рассел Кроу швырнул кому-то в го-

лову телефон
Самый тупой фильм года

1. Автостопом по галактике
2. Электра
3. Александр
4. Чужой против Хищника
5. Лысый нянька

Самая тупая женщина года
1. Пэрис Хилтон
2. Эшли Симпсон
3. Брэнджелина (Брэд Питт и Андже-

лина Джоли)
4. Сбежавшая невеста
5. Пола Абдул

Самое тупое телевизионное шоу
С Ш А

1. Britney Spears, Chaotic
2. Surreal Life
3. The Simple Life
4. The Beauty and the Geek
5. Dr Phil

Самые тупые мировые тенденции
1. Религиозный фундаментализм в лю-

бом его проявлении
2. Война
3. Метамфетамины

4. Умение видеть образ Девы Марии на бу-
тербродах, стенах

5. Изменение климата
Самое тупое правительство/организа-
ция

1. Правительство Ирана
2. Правительство США
3. Правительство Канады
4. Правительство КНДР
5. ООН

Почетный приз человеку или прави-
тельству, абсолютно тупо решившему
подвергнуть опасности жизнь на
планете

1. Ким Чен Ир
2. Джордж Буш
3. Ватикан
4. Правительство Ирана
5. Пэрис Хилтон

Приз средству массовой информа-
ции, которое максимально способ-
ствовало насаждению невежества

1. FOX News
2. CBS News
3. CNN
4. Al-Jazeera
5. Newsweek

Самая тупая церемония года
1. Церемония вручения премии "Оскар"
2. Церемония вручения премии "Грэмми"
3. Церемония вручения премии Daytime

Emmy
4. Церемония вручения премии "Золотой

глобус"
5. Церемония вручения премий "За ту-

пость"
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Буш упал. Опять...
он, как следует из заключения медиков, расцарапал себе предпле-
чья и кисти рук.

Полицейскому, попавшему "под Буша", повезло меньше. Пост-
радавшего госпитализировали в местную больницу с травмой ко-
лена, которая, как опасаются врачи, может оказаться серьезной.

От разговоров о том, кто виноват в столкновении, пресс-служ-
ба Буша уклоняется.

Это уже не первый случай, когда Буш падает с велосипеда "с
последствиями" - в 2003-м и 2004-м годах. А в 2001 году он пода-
вился солеными крендельками во время трансляции американско-
го футбола. Тогда он потерял сознание и упал на пол, повредив
себе лицо. В том же году он падал еще раз, наступив во время
прогулки на собственную собаку.
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5ГОСТЬ ПЯТОЙ ПОЛОСЫРоль Грузии в мире
О сроках вступления в ЕС
Дружить с Россией
Простые истины НАТО

Вице-президент Грузинского фонда стратегических и международных исследований Темур ЯКОБАШВИЛИ:

Ущерб, нанесенный в прошедшие дни стихией Душетскому району, превысил один
миллион лари. Из-за повреждения линий электропередач район остался без элект-
роэнергии. Полностью парализована и система телекоммуникаций. Стихия разру-
шила в Душети четыре жилых дома, два дома разрушены в селе Арамиси, один - в
Танианткари, а с корпусов в Хорхи ураган сорвал кровли. В селе Мчадиджвари
затоплены первые этажи десяти домов. Стихия повредила большое количество до-
рог, ведущих к селам, а пути, восстановленные после повреждений предшествую-
щей стихией, требуют нового ремонта. Уничтожено 70 процентов сельскохозяй-
ственных посевов.

к
о

р
о

т
к

о

В Кобулети продолжается подсчет ущерба, нанесенного району в результате не-
прерывных дождей. Дождь начался утром шестого июля. Обильные осадки затопи-
ли улицы города и двор местной больницы. В селе Квирике сошел оползень и зна-
чительно повредил два жилых дома. Затоплена дорога, ведущая к высокогорному
селу Чахати.

В Аджарии
подсчитывают
ущерб

Медианьюс

К Е Н А Р И
Ñàëîí îïòèêè
Коллекция 2005 года солнечных очков

и оправ, разработанных всемирно изве-
стными дизайнерами, с международной
выставки в Париже (более 800 видов).

Лучшие спортивные очки
(adidas, zerorh +).

Контактные и косметические линзы
нового поколения.

Консультация профессиональных
врачей – офтальмологов.

Изготовление очков любой сложности.
Лучшие предложения по ценам

и качеству.

Салон располагает медицинской и технической
базой международного уровня, укомплектован ква-
лифицированным персоналом.

КЕНАРИ – ЭТО БОЛЬШЕ,
ЧЕМ ТОЛЬКО ОЧКИ!

0102 Тбилиси, Агмашенебели N 146. Тел. (+995
32) 95 48 45 Тел/факс (+995 32) 91 02 49.

КОЛЛЕКЦИЯ ОЧКОВ
DANIEL SWAROVSKI ДЛЯ ЭЛЕ-
ГАНТНЫХ ЛЮДЕЙ.

Еще один удар
стихии

Конкурс объявлен
заново

Заново будет объявлен конкурс на вакантную должность генерального дирек-
тора Грузинского общественного телевидения. Причиной этого стал законода-
тельный вакуум. Согласно пятому пункту 76-й статьи Закона о вещании, с мо-
мента вхождения закона в силу и до назначения членов попечительского совета
должна была произойти реорганизация юридического лица публичного права «Те-
левидение и радиовещание Грузии» в Общественное телевидение. Однако этот
процесс затянулся, что было вызвано неправильным выполнением требований
закона. Впрочем, старый график рассмотрения заявлений остается в силе. При-
ем заявок на участие в конкурсе будет продлен до 16 июля, а сам гендиректор
будет назначен 26 июля. Заявления, поступившие до шестого июля, не требуют
новой регистрации.

Грузинский «Форт
Нокс»

Национальный банк Грузии планирует разместить кассы наличных денег и храни-
лища ценностей за городом, в здании, оснащенном специальным оборудованием.
Новый кассовый центр будет контролировать все операции, производимые с налич-
ными деньгами, и, соблюдая международные стандарты, обеспечит безопасность свя-
занных с ценностями операций в едином, закрытом пространстве. В данный момент
ведутся консультации с международными организациями и центральными банками
европейских стран об оказании новому кассовому центру НБГ финансово-техничес-
кой и методологической помощи.

Дизайн купюры
изменится

Выпущенные в 1995 году 500-ларевые банкноты постепенно будут заменены на
купюры с новым дизайном. Как выясняется, напечатанные десять лет назад банкноты
сегодня морально устарели и не удовлетворяют современным нормам. Вид новых ку-
пюр изменится незначительно, несмотря на то, что банкноты будут оснащены высо-
кой степенью защиты.

В будущем Национальный банк Грузии намерен выпустить банкноту номиналом в
200 лари.G H N

Софико МЕКРАВИШВИЛИ

- Сегодня в мире три основ-
ных геополитических игрока:
США, Евросоюз и Россия...

- В мире одна реальная держава
– США. А Китай, Индия, Европа,
Япония и, скорее всего, Бразилия
- это, так сказать, силовые центры
в мире. Россию же правильнее было
бы назвать региональной державой.

- А каково место Грузии в
мире?

- Считаю, что Грузия уже нашла
свое место в нем. Европейская и
евроатлантическая интеграция - вот
к чему мы сегодня стремимся. Дру-
гой вопрос - роль Грузии на миро-
вом пространстве. Которая, на мой
взгляд, заключается в том, чтобы
быть флагманом демократического
развития в регионе. Но это еще не
все. Грузия просто обязана быть
фактором стабильности, подчерки-
ваю, на всем Кавказе. Иначе, если
здесь не будет стабильности, то ее
не будет ни на Южном, ни на Се-
верном Кавказе. И, наконец, ког-
да речь идет о роли Грузии, то не-
возможно обойти стороной ее вы-
годное географическое расположе-
ние. Через нашу территорию про-
ходят важные торговые и энергети-
ческие пути.

Вступление же Грузии в НАТО
и Евросоюз - это приоритетные на-
правления в государственной поли-
тике страны, важный элемент ее
внешней политики. Процесс в этом
направлении пошел.

- Но вот интересный момент:
раньше эксперты и представи-
тели ЕС воздерживались назы-
вать даже приблизительные
даты вступления Грузии в ЕС.
Табу было снято недавно, ког-
да один из представителей этой
организации заявил, что для
вступления Грузии в ЕС пона-
добится не менее 20 лет. По-
чему так много? Ведь некото-
рым постсоветским государ-
ствам понадобилось намного
меньше времени?

- Мне трудно сказать, произой-
дет ли наше вступление в ЕС через
20, 15 или десять лет. Вопрос в дру-
гом: насколько Евросоюз готов при-
нимать новых членов. Последние
события, имею в виду провал про-
екта Европейской конституции на
референдумах во Франции и Ни-
дерландах, показал, что такой го-
товности у ЕС пока нет. Европей-
цы продемонстрировали, что пока
не хотят видеть в своих рядах но-
вых участников.

И еще. Ведь и наша страна дол-
жна сформироваться в развитое,
демократическое государство. Ре-
шить проблемы, связанные с эко-
номикой страны, вопросами безо-
пасности, территориальной целос-

«Мы возвращаемся в Европу»
тности. Поэтому в объединенную
Европу нас не будут принимать не
только из чисто политических сооб-
ражений. До тех пор пока Грузия,
как я уже сказал, не будет соответ-
ствовать европейским стандартам в
политическом и экономическом
смысле, в плане безопасности.

У Европейского союза есть своя,
так сказать, «ахиллесова пята». Так,
если страна удовлетворяет так на-
зываемым «копенгагенским крите-
риям», то на пути вступления в ЕС
ей никто и ничто не препятствует.
Мы сами должны открыть, образно
выражаясь, двери в Европу.

Тем более, что нам в этом смысле
будет легче, чем той же Турции.
Ведь по отношению к Грузии нет
той ксенофобии, что к Турции. Хотя
об этом и не принято говорить от-
крыто... В то же самое время мы
должны понимать, что членство в
ЕС это не какая-то панацея. Поня-
тие евроинтеграции намного более
широкое, чем только участие в оп-
ределенной организации.

Для нас евроинтеграция имеет
еще одно значение: мы возвраща-
емся туда, откуда мы родом. Ведь
Грузия - европейская страна, гру-
зины - европейцы, а наша культура
- европейская, хотя и развивалась
на грани с азиатской, которая ее
только обогащала. Одним словом,
думаю, у Грузии есть все перспек-
тивы для вступления в ЕС. Несмот-
ря даже на события, развивающие-
ся внутри этой организации.

- Некоторые российские ана-
литики утверждают, что из-за
кризиса ЕС сегодня и речи быть
не может о вступлении в эту
организацию постсоветских
стран. Например, Украины...

- Наверное, неверно увязывать
провал Евроконституции только с
расширением ЕС. Во Франции, на-
пример, голосовали не только за
расширение ЕС или наоборот, но и
за политический строй страны. Бе-
зусловно, на какое-то время провал
конституции осложнит сам процесс
обсуждений вопроса принятия но-
вых членов. Для Грузии неприня-
тие Европейской конституции не
носит драматического характера.
Думаю, то, что произошло в тех же
Франции и Голландии, лишний раз
напомнит бюрократам Евросоюза о
том, что такого рода вопросы чаще
надо обсуждать со своими народа-
ми... Думаю, в долгосрочной перс-
пективе ничего негативного ожи-
дать не приходится.

Что касается жестких заявлений
о том, что постсоветским странам
ничего в этом смысле не светит, то
я бы не был так категоричен. Ведь
если бы Россия предложила стра-
нам, так сказать, ближнего зарубе-
жья более или менее привлекатель-
ную модель сотрудничества, то воп-

рос об их интеграции в ЕС отпал бы
сам по себе. Но после развала Со-
ветского Союза Россия не смогла
предложить приемлемую форму ин-
теграции... Поэтому-то так и уве-
личилось число желающих вступить
в ЕС. А говорить о том, что, мол,
вас не берут в Европу, давайте об-
ратно к России - ошибочно. Пото-
му что обратно в Россию, честно
говоря, не хочется, так как нам не
нравится в ней ни форма власти (от
подобной, кстати, мы уже дважды
отказывались), ни армия, которая
и самим-то россиянам не нравится.

Одним словом, ни в политичес-
ком, ни в экономическом смысле,
ни в смысле безопасности Россия
ничего привлекательного нам не
предлагает. Уже ничего не говорю о
факторах Цхинвальского региона и
Абхазии.

Вот возьмем пример Молдовы. Ее
президент в недавнем прошлом ак-
тивно придерживался пророссийс-
ких настроений. И что? Кто-то спи-
сал Молдове долги? Решил пробле-
му Приднестровья? Владимир Воро-
нин упрашивал оставить в покое две
молдавские школы в Приднестровье,
но безрезультатно... А то, что во
время недавних парламентских вы-
боров Воронин резко изменил по-
литические взгляды в пользу евро-
пейской интеграции, опять-таки го-
ворит о том, что даже, если ты су-
перпророссийски настроен, от это-
го ничего в реальности не меняет-
ся...

Так что вопрос вовсе не в том,
хотим мы дружить с россиянами или
нет. Здесь не может быть двух мне-
ний. Конечно, мы хотим дружить.
Просто обязаны. Скажу больше: гру-
зины, наверное, самая пророссийс-
кая, прославянская нация в мире.
И переводить межгосударственные
отношения в сферу отношений типа
«ты меня любишь или нет» - нельзя.
Мы хотим иметь нормальные отно-
шения с Россией, но отнюдь не та-
кие, как это представляется некото-
рым российским политикам, счита-
ющим Грузию губернией...

- Россия, как и Грузия, часть
большой Европы. Однако, не
вступая в НАТО и ЕС, Москва
все же имеет особые, отличные
от других государств отношения
с этими организациями в фор-
матах «26+1» и Россия–Евро-
союз?

- Кстати, это очень мудрая поли-
тика российского руководства, по-
тому что НАТО и ЕС - это влиятель-
ные организации, с которыми надо
сотрудничать. Россия в качестве се-
рьезного государства просто обяза-
на сотрудничать с ними. И ничего
нет удивительного в том, что Рос-
сия сотрудничает с НАТО и ЕС в
сферах безопасности и экономики.
Это надо только приветствовать.

Думаю, Москва может сыграть в
этих организациях потенциально
позитивную роль.

Но здесь возникает вопрос, поче-
му же, если ей можно сотрудничать
с НАТО и ЕС, то другим этого де-
лать нельзя?

- Кстати, стали называться
и приблизительные сроки
вступления Грузии в НАТО.
Говорят о четырех годах...

- Безусловно, на пути в НАТО у
нас есть серьезные подвижки. Хотя
не все, к сожалению, идет как по
маслу. Опять-таки, интеграция Гру-
зии в НАТО также не чисто поли-
тический процесс. Это процесс, ко-

торый, в первую очередь, связан с
реформами грузинской армии. Мы
начали их проводить, но до их за-
вершения все еще далеко. Иными
словами, мы имеем прогресс лишь
на начальном этапе реформы. Впе-
реди выполнение множества поло-
жений из «домашнего задания».
Кстати, понимания того, что Гру-
зия стремится вступить в НАТО, у
этой организации больше, чем у
ЕС.

НАТО и ЕС имеют очень инте-
ресное свойство, заключающееся,
так сказать, в силе преобразова-
ний. То есть государства, которые
стремятся вступить в эти органи-

зации, обязаны вначале переде-
лать, перестроить себя. И ниче-
го плохого в этом нет. Если госу-
дарство имеет приемлемую фор-
му государственного управле-
ния,  стабильное экономическое
развитие, отвечает принципам
демократии, соответствует и дру-
гим принятым стандартам, да
еще при этом занимает выгодное
географическое, геостратегичес-
кое месторасположение, то
иметь такое государство в парт-
нерах выгодно и НАТО, и ЕС.
Чем больше таких стран, тем
лучше для всех.

Это очень простая истина…

Медианьюс

Медианьюс
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6 ИНТЕРВЬЮБудут дружить банки
Точка зрения молодых юристов
Осторожные выводы Шамба
Что происходит в Сухуми

Генеральный директор
Народного банка Георгий ГОГУАДЗЕ:

«Мы хотим привлечь
на грузинский рынок
партнеров из России»

«Министр иностранных дел Абхазии» Сергей ШАМБА:

ИА Regnum

- Ваш банк выступил инициа-
тором и организатором между-
народных банковских конферен-
ций. 26-29 июля в столице Гру-
зии состоится вторая Междуна-
родная банковская конферен-
ция, в которой примут участие
представители крупнейших бан-
ков России. Каких результатов
вы ожидаете от нее?

- В прошлом году мы принимали
гостей на знаменитом аджарском ку-
рорте Чакви. В этом году место про-
ведения конференции мы немного
изменили. В июле представители ве-
дущих банков России соберутся в
Тбилиси. Прежде всего, ожидается
обсудить и принять соответствующие
решения по поводу тех вопросов, ко-
торые и для нас, и для наших россий-
ских коллег считаются первостепен-
ными.

Народный банк стал инициатором
развития обслуживания пенсионе-
ров, беженцев, социально незащи-
щенных слоев населения, то есть ак-
цент в своей работе мы сделали имен-
но на повышении уровня обслужи-
вания этих категорий граждан. Мы
провели эксперимент: раздали плас-
тиковые банковские карточки пенси-
онерам - еще несколько лет назад для
Грузии это было из области фантас-
тики. Теперь же это реальность. На
нашу конференцию приглашена из-
вестная международная компания
Visa International, которая курирует
российский офис и офис в Грузии, у
них будет очень интересная презен-
тация о внедрении системы соци-
альных карточек в Грузии для пенси-
онеров, для проектов, в которых бу-
дут участвовать наши клиенты, а так-
же платежных карт для оплаты ком-
мунальных услуг.

Как раз обо всем этом и пойдет речь
на конференции, т.к. мы считаем, что
в Грузии давно пора внедрять миро-
вые банковские технологии...

Первое, что для нас интересно - это
заимствование опыта и технологий в
обслуживании физических лиц, так
как именно на эту группу населения
мы делаем акцент в своей работе. Мы
также хотим привлечь на грузинский
рынок партнеров из других стран, в
частности, из России. Как известно,
у нашего банка самая обширная в
Грузии сеть филиалов, а для любого
банка - это заманчивый фактор.

- Станет ли проведение подоб-
ных конференций традицией?

- Мы обсудили этот вопрос с круп-
нейшими российскими и нероссийс-
кими банками. Июль - время отпус-
ков, то есть никакие мероприятия
нам не помешают встречаться и со-
вместно поработать. Если все пойдет

так, как мы планируем, то можно
включить проведение этой банковской
конференции в российский и между-
народный календари. Нашу идею под-
держивает аналитический банковский
журнал, достаточно солидное изда-
ние, клуб банковских аналитиков.
Кроме того мы пригласили ассоциа-
цию «Регионы России», господина
Мурычева и еще многих известных
российских банкиров, чьи имена мне
не хотелось бы называть сейчас.

- Каковы итоги работы прошло-
годней конференции?

- В прошлом году основной темой,
которую мы обсудили, было развитие
розничного обслуживания в регио-
нах, и развитие системы пластиковых
карт и срочных переводов. Были ин-
тересные доклады наших партнеров,
да мы и сами начали продвигаться в
этом направлении - как делать биз-
нес по цивилизованным меркам. Те
показатели, которых мы достигли к
сегодняшнему дню, говорят об эффек-
тивной взаимовыгодной работе. С
прошлого года срочные переводы, осу-
ществленные нашим банком, увели-
чились в четыре раза. Кроме того, мы
выдали более ста тысяч пластиковых
карточек. Возможно, для России это
небольшие цифры, но для Грузии,
поверьте, это значительно.

- Пожалуй, ваш банк - один
из немногих в Грузии, который
придерживается ярко выражен-
ной ориентации в сторону Рос-
сии. С чем это связано?

- Мы работаем не только с Росси-
ей, но и с западными партнерами. К
примеру, Европейский банк реконст-
рукции и развития прислал своих эк-
спертов, которые занимаются диагно-
стикой нашего банка. В реализации
собственных проектов с использова-
нием наших сетей заинтересован Все-
мирный банк. Что касается нашего
активного сотрудничества с российс-
кой стороной...

Это отчасти связано с тем, что в
нашем банке участвует российский
капитал. А отчасти еще и потому, что
мы обслуживаем лиц, которые эмиг-
рировали в Россию. Ведь очень много
наших граждан живет и работает в
России, занимается бизнесом, и мы
их обслуживаем. Хотим также от-
крыть свое представительство в Мос-
кве. К тому же, большинство наших
партнеров работают именно в России.
Из 13 наших партнеров в сфере об-
служивания срочных переводов семь
- российские компании. У нас сложи-
лись очень тесные, дружеские отно-
шения с нашими российскими колле-
гами, итогом чего является процвета-
ние нашего общего банковского биз-
неса и в России, и в Грузии.

Публикуется с сокращениями

ИА Regnum

- Успешными переговоры можно будет
назвать тогда, когда будет результат, и оце-
нивать этот процесс тоже следует по резуль-
татам. Безусловно, грузино-абхазский пе-
реговорный процесс продолжается длитель-
ное время, поскольку проблема, которая
решается - одна из наиболее сложных, и
полагать, что этот вопрос будет разрешен
успешно в короткие сроки, было бы, по
крайней мере, наивно. Поэтому, необходи-
мо запастись терпением и кропотливо ра-
ботать всем участникам процесса. Как из-
вестно, были этапы, когда переговоры были
интенсивными. И это, я считаю, естествен-
но, потому что на них влияют многие об-
стоятельства. Сейчас наступил процесс бо-
лее активной фазы. И в Грузии, и в Абха-
зии прошли президентские выборы, поме-
нялась власть, а значит, закончились внут-
риполитические события, которые отвлека-
ли от переговоров.

Сегодня пока сложно говорить о резуль-
татах, но позиция руководства Абхазии
неизменна, мы продолжаем следовать оп-
ределенной последовательной линии, кото-
рая было подтверждена и новой властью.
Новые же грузинские власти говорят о том,
что они готовы пересмотреть тактические
вопросы, связанные с урегулированием
конфликта. И, возможно, мы увидим ка-
кие-то новые предложения, потому что для
всех участников переговорного процесса
очевидно, что та позиция грузинской сто-
роны, которую можно было охарактеризо-
вать, как силовое давление с использова-
нием всевозможных санкций, военного
компонента, когда поддерживались терро-
ристические диверсионные действия против
Абхазии, в течение всех этих лет ни приве-
ли ни к каким положительным результа-
там, а только усугубили взаимоотношения
между сторонами и отдалили возможное
решение конфликта. Поэтому мы ожида-
ем, что грузинские власти изменят свое
отношение к тактике, хотя вся новейшая
история демонстрирует, что в Грузии ме-
няются лидеры, идеология, но отношение
к Абхазии не меняется. Грузия, как и преж-
де постоянно желает подчинить нас себе.

- Есть ли предпосылки для налажи-
вания экономических связей, в част-
ности, открытия Транскавказской же-
лезной дороги?

- Экономические взаимоотношения меж-
ду нами сформировались сразу после окон-
чания грузино-абхазской войны. Это взаи-
моотношения, где есть общие реальные ин-
тересы, а не надуманные экономические
проекты, которые предлагаются для того,
чтобы решать политические задачи, в час-
тности, это вопрос использования Ингурс-
кой гидроэлектростанции. Тут присутству-
ют интересы обеих сторон, и сразу же на-
ладилось взаимное сотрудничество. Один из
таких проектов, который нами поддержи-
вается - реабилитация железной дороги и
транзитное сообщение через Абхазию, свя-
зывающее Россию с государствами Южно-
го Кавказа. Абхазская сторона будет рас-
сматривать и соответственно поддерживать
такие проекты, имеющие для нас экономи-
ческий интерес, и мы об этом неоднократ-
но заявляли. Об этом говорит и президент
Сергей Багапш, когда заявляет, что мы го-
товы обсуждать экономически выгодные
проекты. Но когда грузинские власти про-
должают экономические санкции против
Абхазии, не давая развиваться экономике,
когда перекрыты коммуникации, на этом
фоне предлагать какие-то проекты, для того,
чтобы, якобы, наладился процесс повыше-
ния взаимного доверия между сторонами -
неэффективно. Если есть искреннее жела-
ние развивать экономические процессы во
всем регионе, в том числе и в Абхазии, то
следует отказаться от всяких санкций и,
напротив, поставить вопрос о том, чтобы
Абхазия активно участвовала в экономи-
ческой жизни всего региона.

- Каким абхазской стороне видится
решение вопроса возвращения бежен-
цев?

- Проблему беженцев грузинская сторо-
на использует для давления на Абхазию, и
с их помощью надеется вернуть Абхазию.
Подписав в свое время соглашение о воз-
вращении беженцев, в котором говорится
о том, что мы готовы заниматься их воз-
вращением, прежде всего в Гальский рай-
он, мы последовательно занимаемся этим
вопросом. Согласно нашим данным, прак-
тически все население этого района уже
вернулось. В настоящее время ведутся пе-
реговоры по фиксированию результатов
этого процесса. Следует посчитать, сколько
людей на самом деле вернулось, насколько
численность беженцев завышена грузинс-
кой стороной; определить, кто из этих лю-
дей вообще собирается возвращаться, кто
из них действительно является жителем
Гальского района и т.д. Такую статистику
нам необходимо иметь. Вся наша сегодняш-
няя деятельность направлена на сбор мате-
риала. В сентябре 2005 года мы при помо-
щи УВКБ ООН начнем процедуру пересче-
та вернувшихся и тех, кто там находится.

- Что абхазская сторона подразу-
мевает под формулировкой - возвра-
щение беженцев, в первую очередь,
в Гальский район?

- Мы считаем, что возвращение должно
быть в условиях полной безопасности. Се-

«Время покажет, кто способен
выдержать это напряжение»

годня можем гово-
рить о достаточной
степени безопаснос-
ти в Гальском райо-
не. И когда мы решим
вопрос с Гальским
районом, острота
этой проблемы долж-
на быть снята. Далее
мы должны присту-
пить к экономичес-
кой реабилитации не
только Гальского рай-
она, но и всей Абха-
зии, которая постра-
дала от войны. Что
касается других реги-
онов Абхазии, то эта
задача, совершенно
очевидно, не перво-
очередная и сегодня и
в обозримом с моей
точки зрения, буду-
щем, решить пробле-
му возвращения бе-
женцев нереально. В
первую очередь пото-
му, что мы не сможем
обеспечить условия безопасности, необхо-
димые для возвращения этих людей. Это
связано с войной и отношением к нему в
обществе, которое не готово к процессу
возвращения беженцев. А для того, чтобы
общественное мнение изменилось, нужна
кропотливая длительная работа и, в пер-
вую очередь, эти шаги должны быть пред-
приняты, как раз-таки, грузинским руко-
водством. А те шаги, которые оно сегодня
совершает, еще больше убеждают наше об-
щество в невозможности сосуществования
между нашими народами. Если новое ру-
ководство Грузии готово более реалистич-
но смотреть на проблемы, то мы ждем но-
вых шагов, которые изменят враждебное
отношение между нашими народами.
Если в грузинском обществе будет менять-
ся отношение к абхазам - то поменяется и
наше отношение к грузинам. А это - зада-
ча на десятилетия. Такие события, кото-
рые происходили в Абхазии, учитывая
нашу кавказскую ментальность, традиции,
обычаи нашего народа, очень долго живут
в памяти. Над этим, в любом случае, надо
работать, чтобы стереть враждебное отно-
шение.

- Давайте поговорим о российских
базах в Грузии... Как вы думаете,
возможно ли, чтобы вывод баз стал
дополнительной мотивацией для по-
пыток силой вернуть Абхазию и
Южную Осетию?

- Хочу напомнить, что российские базы
находились на территории Грузии и тог-
да, когда в 1992 году началась война в
Абхазии. И они не предотвратили эту вой-
ну. Более того, мы хорошо помним, что
очень много оружия и техники грузинс-
кая армия получала именно с этих баз. И,
конечно, такие случаи объяснялись якобы
нападением на эти базы, в ходе которых
снаряды пропадали эшелонами... И ожи-
дания, что эти базы могли бы стать пре-
пятствием для новой агрессии, конечно,
напрасны. Что касается миротворческих
сил, они на самом деле, служат гарантом
стабильности в течение многих лет. Руко-
водство Абхазии им признательно, они
несут человеческие потери, материальные
затраты. Мы настаиваем на присутствии
миротворческого контингента на более
длительный срок, выступаем за увеличе-
ние их состава, плюс ко всему, чтобы ми-
ротворческий пост был установлен и в вер-
хней части Кодорского ущелья. А если рос-
сийские базы, дислоцированные в Грузии,
перевели бы в Абхазию, то это стало бы
дополнительной гарантией нашей безопас-
ности. Если возникнет такая необходи-
мость у российской стороны, мы готовы
рассмотреть этот вопрос. Думаю, не стоит
делать преждевременных заявлений и го-
ворить о том, что это противоречит меж-
дународному праву. Действия, которые
предпринимаются на сегодняшний день в
отношении Абхазии, тоже противоречат
международной практике. Тем не менее,
жизнь диктует новые решения, поэтому
невозможно следовать всем существую-
щим установленным конъюнктурным пра-
вилам. Те же Соединенные Штаты, в пер-
вую очередь, в своих интересах смело на-
рушают международные правила, когда это
касается их интересов и безопасности. И
Россия зачастую действует именно таким
образом, не так решительно, конечно, как
нам хотелось бы и как это делает США,
но, всё-таки иногда без оглядки на какие
то абстракции, а именно исходя из реа-
лий.

- Насколько вам вообще кажутся
серьезными заявления Саакашвили о
возвращении непокорных регионов?

- Каждое государство и власть, в пер-
вую очередь, должны отстаивать террито-
риальную целостность. Именно этим обус-
ловлены все действия и заявления грузин-
ской стороны, и ожидать, что сегодня они
изменят подходы, тоже было бы безосно-
вательно. Конечно, нужно иметь большую
государственную волю, мудрость, чтобы
поступить так, как поступил в свое время
де Голль, когда дал независимость Алжи-
ру. Но для этого должно созреть само гру-
зинское общество, его политическая эли-

та. К сожалению, до этого им еще далеко,
поэтому ожидать этого преждевременно. Но
с другой стороны, хочу сказать, что и Абха-
зия сегодня не та, что была в 1992 году. Се-
годня мы готовы отразить любую агрессию, и
в этом залог нашей уверенности. Вместе с тем,
мы в течение многих лет решаем проблему
именно политическим путем, дипломатичес-
кими методами, и считаем, что они были до-
статочно эффективными на протяжении все-
го этого времени. Сегодня уже существует
такая политическая реальность, с которой не
могут не считаться. Это многократные заяв-
ления всех участников переговорного процес-
са и взятые на себя сторонами обязательства,
что все проблемы, стоящие между Грузией и
Абхазией будут решаться исключительно по-
литическими методами. Есть не только слова
и заявления, есть подписанные документы и
обязательства, которые не так просто игно-
рировать, поскольку под этими документами
стоят подписи ООН, России...

- Намерена ли Абхазия на государ-
ственном уровне осуществлять про-
граммы по возвращению потомков ма-
хаджиров?

- Это вопрос всегда был в числе приори-
тетных задач нашего государства и при пре-
дыдущей, и при новой власти. Создан госу-
дарственный комитет, фактически министер-
ство, для решения этой проблемы. Такой под-
ход говорит о том, насколько мы серьезно
относимся к решению этого вопроса. Поли-
тическая воля продемонстрирована всеми
действиями нашего руководства, но практи-
ка упирается во множество проблем. Это и
трудоустройство, коммуникации, а также
преодоление тех санкций, введенных против
Абхазии в январе 1996 года. Эти санкции,
хотя и существуют, однако они постепенно
утрачивают свое значение, так как существу-
ет реальность, с которой невозможно не счи-
таться.

- Как вы прокомментируете звучащие
с момента завершения выборов ком-
ментарии о наличии острых противо-
речий в стане абхазских властей? Есть
ли нерешенные вопросы в руководстве
или единую команду все же удалось
сформировать?

- Принцип формирования правительства
из разных политических сил не нов и очень
даже часто используется. Нам надо научить-
ся тому, что многие страны уже прошли. Для
нас это была новая страница, точно также
как и выборы были для нас новым делом,
поэтому и было столь гипертрофированное
восприятие в обществе, хотя оно и сегодня
не преодолено. Главная задача нашей влас-
ти - удалить разобщенность в обществе, свя-
занную с президентскими выборами. Обще-
ство должно привыкнуть, что выборы - это
такое политическое событие, которое повто-
ряется через определенный промежуток вре-
мени, и доводить до абсурда ситуацию очень
глупо. Нужно посмотреть, как в цивилизо-
ванных странах, несмотря на различие по-
литических мнений и взглядов, общество су-
ществует как единый организм. В Абхазии
у нас был первый опыт, я думаю, несмотря
ни на что, идет процесс сглаживания всех
противоречий. Относительно руководства, я
бы не сказал, что существуют внутренние
противоречия, ведь задача, которая реша-
ется - общая, и противоречий быть не дол-
жно. В конце концов, правительство рабо-
тает на общество. Я не вижу таких людей
во власти, которые из своих собственных
интересов мешали бы работе правительства.
Мне кажется, что здесь тоже необходим пе-
риод урегулирования взаимоотношений, и
я уверен, что это произойдет. Но если кто-
то выпадет из этого состава - это не страш-
но, поскольку даже в однородном в полити-
ческом смысле правительстве кто-то выбы-
вает, кого-то заменяют. Если кто-то не впи-
сывается, то, конечно, его надо смело ме-
нять. Я думаю, можно смело сказать, что
это - команда, где есть общее понимание того,
что и как нужно делать. Время покажет, кто
способен выдержать это напряжение, а кто
нет. Реалии времени ставят новые задачи,
более сложные, чем раньше, и каждый раз
это будет так.

Публикуется с сокращениями
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7Чемпион отомстил «Грассхоперсу»
Цкитишвили нравится Донецк
«Золотой урожай» дзюдоистов
Ашветия и Бойса поменяли команды
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Тбилисское «Динамо» продолжает подго-
товку к первому квалификационному эта-
пу Лиги чемпионов. Столичные футболис-
ты провели три матча в Швейцарии.

Турне началось с игры с командой выс-
шей лиги «Сент-Галлен». В дебюте матча,
на восьмой минуте, хозяева вышли вперед
– Эрик Хасли воспользовался грубой
ошибкой защитников «Динамо» и превра-
тил пас Паскаля Чероме с 40 метров в гол.
После этого грузинские футболисты пере-
хватили инициативу, но в первом тайме
отыграться так и не смогли. Хотя могли
отличиться и Орбеладзе, и Нергадзе, и Ба-
бунашвили. А вот на 47-й минуте мяч пос-
ле штрафного в исполнении Одикадзе на-
шел Левана Мелкадзе и лучший бомбар-
дир тбилисцев в высоком прыжке головой
забил гол. В оставшееся время динамовцы
продолжали атаковать, но успеха так и не
добились.

«Динамо»: Зоидзе, Аладашвили, Кемок-
лидзе (Гигаури, 46), Орбеладзе, Кандела-
ки, Одикадзе, Нозадзе (Григалашвили, 85),
Нергадзе (Махарадзе, 79), Бабунашвили
(Наваловски, 77), Бобохидзе (Мегреладзе,
61), Мелкадзе (Двалишвили, 61).

А вот матч с «Грассхоперсом» тбилисцы
выиграли. Он состоялся на том самом ста-
дионе, где «Динамо» в 1974 году проиграло
этому клубу со счетом 0:4. Трудно сказать,
горело ли нынешнее поколение грузинских
футболистов желанием отомстить за своих
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«Динамо» наступило на «кузнечиков»
предшественни-
ков, но на протя-
жении всего мат-
ча шла напряжен-
ная и обоюдоост-
рая борьба. Более
того, в первые де-
сять минут перво-
го тайма преиму-
щество хозяев
было подавляю-
щим, однако за-
щитники гостей
сыграли просто
блестяще. Но по-
степенно атакую-
щие порывы
швейцарских фут-
болистов остыли,
а в начале второй
половины матча
вообще сошли на
нет. До 65-й ми-
нуты «кузнечики»
даже не загляды-
вали на половину
поля «Динамо». К
этому моменту у
гостей накопилось
аж четыре почти

стопроцентных голевых момента. Однако,
ни Бабунашвили и ни Мелкадзе не смогли
воспользоваться выверенными пасами Мег-
реладзе, да и сам он не сумел использовать
голевую передачу Одикадзе. Очень краси-
вой – но, увы, безрезультатной – оказалась
комбинация Одикадзе-Мелкадзе-Орбеладзе,
но мяч прошел буквально в сантиметрах от
ворот соперника.

Победный гол был забит на 85-й минуте
тем же Мелкадзе. Получив длинный пас
Бабунашвили, Леван обыграл защитника
и нанес неотразимый удар.

Между тем, судьи не скрывали своих сим-
патий к хозяевам. Так, на 82-й минуте ар-
битр матча «на пустом месте» придумал пе-
нальти в ворота тбилисцев. Самое интерес-
ное, что упавший в штрафной площади
Рибейро был… заменен в перерыве матча,
а на 79-й минуте возвращен на поле. Впро-
чем, все хорошо, что хорошо кончается:
кипер гостей Стуруа парировал удар такого
известного футболиста как Кабаньяс.

«Динамо»: Стуруа, Аладашвили, Гига-
ури, Орбеладзе, Канделаки, Одикадзе, Но-
задзе, Нергадзе, Бабунашвили, Мегрелад-
зе (Двалишвили, 81), Мелкадзе (Махарад-
зе, 88).

В третьем матче хозяевам все же удалось
одолеть динамовцев – 2:1. Выступающие за
«Шафхаузен» Буньяку и Тодоско забили два
гола в ворота  чемпионов Грузии. Ответ-
ный мяч на счету Двалишвили.

Алексей КЛЫКОВ

— Когда ты полу-
чил приглашение пе-
рейти в донецкий
«Металлург»?

— Примерно полтора
месяца назад руководите-
ли донецкого клуба сдела-
ли официальное пригла-
шение. До этого я на про-
тяжении шести лет играл
в немецком клубе «Фрай-
бург». Немного подумав, я
согласился.

— С кем советовал-
ся, прежде чем при-
нять окончательное
решение?

— Конечно, я позвонил
Георгию Деметрадзе и
Гоче Джамараули, и они мне сказали, что
здесь все поставлено на профессиональ-
ном уровне. Клуб, хотя и молодой, но ди-
намично развивающийся: за короткое
время стал одним из ведущих в стране,
регулярно участвует в европейских куб-
ковых турнирах.

— Условия, предложенные «Ме-
таллургом», тебя устроили?

— Вполне. Грех жаловаться. Необхо-
димо теперь оправдать выданные мне
авансы и помочь команде в выполнении
поставленных задач.

— Каковы первые впечатления о
донецкой команде?

— Пока я еще присматриваюсь к сво-
им новым партнерам, но уже сейчас могу
сказать, что игроки в «Металлурге» впол-
не квалифицированные. Надо много ра-
ботать, и тогда результат придет.

— Расскажи, пожалуйста, о вре-
мени, проведенном тобою в Герма-
нии?

— Играя в тбилисском «Динамо», я по-
лучил приглашение от клуба бундеслиги
— «Фрайбурга». Наш клуб не хватал звезд
с неба, но, тем не менее, я могу сказать,
что мы выступали на хорошем уровне. У
меня сохранились лишь хорошие воспо-
минания об этом периоде жизни. Тихий
спокойный город, преимущественно в нем
живут студенты, полюбился мне сразу.
Большим плюсом было и то, что в составе
«Фрайбурга» играли мои соотечественни-
ки — Кобиашвили, Иашвили и Хизаниш-
вили. Поэтому об этой команде у меня
только яркие впечатления.

— На каком месте использовали
тебя тренеры «Фрайбурга»?

— Чаще всего наставники отводили
мне роль центрального полузащитника,
правда, немного смещавшегося на левый
фланг. Хотя в интересах команды я иг-
рал и справа.

— Кто из игроков других немец-
ких клубов, действующих на «тво-
ей» позиции, тебе понравился боль-
ше других?

— Пожалуй, Михаэль Баллак из «Ба-
варии» и Фабиан Эрнст из «Вердера» —
они настоящие мастера. Неплохо действо-

Неплохо выступают молодые грузинские спортсмены на Молодежном олимпийс-
ком фестивале в итальянском городе Линьяно. Правда, пока медали завоевывают
только дзюдоисты. На высшую ступень подиума поднялись Арсен Мачарашвили (до 66
килограмм) и Паата Мерабишвили (до 50 килограмм). Роберт Мшвидобадзе (55 ки-
лограмм) стал бронзовым призером.

Как минимум серебряные медали гарантировала футбольная сборная Грузии. Мо-
лодые  футболисты вышли в финал, обыграв в подгруппе сверстников из Швейцарии
со счетом 2:1 и сыграли вничью с латышами (2:2). Швейцарцы, кстати, просто раз-
громили прибалтов – 6:1.

В матче за золотые медали грузинской команде будет противостоять сборная Ита-
лии.

Футболист Леван ЦКИТИШВИЛИ:

«На моей позиции
неплохо играет Баллак»

вал на этой позиции и Леван Кобиашви-
ли, перешедший в «Шальке». В жизни мы
друзья, а вот на поле для меня авторите-
тов не существует.

— До «Фрайбурга» ты играл в
тбилисском «Динамо». Здесь титу-
лов у тебя было выиграно немало?

— Да. Я играл в лучшей грузинской
команде, которая за то время, что я нахо-
дился в «Динамо», выиграла шесть золо-
тых медалей и пять раз национальный
Кубок.

— Сборная Грузии, в которой ты
основной игрок, сильна по составу,
однако, это не отражается на ре-
зультатах. В чем дело?

— Может быть, сказывается частая
смена тренеров. Но и у нас были велико-
лепные матчи в последнее время, в каче-
стве примера могу привести матчи с Рос-
сией и Данией.

— Давай сменим футбольную
тему. Расскажи о своей семье...

— В Тбилиси у меня живут мама и се-
стра. Я женат на прекрасной девушке
Маке. У нас растут две маленькие девоч-
ки — пятилетняя Нуца и трехлетняя
Саломе. Пока они находятся в столице
Грузии. Как только клуб мне найдет под-
ходящее жилье в городе, я перевезу се-
мью в Донецк.

— А как провел отпуск?
– После окончания чемпионата Герма-

нии отправился в Грузию. Повидал род-
ственников, знакомых. А потом вместе с
другими футболистами — Иашвили и
Кобиашвили — мы отправились на зна-
менитый итальянский курорт Римини.
Отдохнули и набрались сил, так что на-
строение самое боевое.

Справка «СГ-Недели»:  Леван
Цкитишвили родился десятого октября
1976 года в Тбилиси. Полузащитник. Ка-
рьера игрока: «Динамо» (Тбилиси, Гру-
зия) — 1993–99 годы, «Фрайбург» (Гер-
мания) — 1999-2005 годы, «Металлург»
(Донецк) — с 27 июня 2005 года. Дости-
жения, титулы: шестикратный чемпион
Грузии, пятикратный обладатель Кубка
Грузии. Игрок национальной сборной
Грузии.

В финале сыграют Грузия и Италия

Футбол. Кубок России. 1/16 финала. Первые матчи. СПАРТАК (Москва) -
ОКЕАН (Находка) 6:0. ЛАДА - АМКАР 1:0. РУБИН (Казань) - ВИТЯЗЬ (Подольск)
1:0. КРЫЛЬЯ СОВЕТОВ (Самара) - САТУРН (Егорьевск) 4:1. МЕТАЛЛУРГ (Липецк)
- ШИННИК 1:0. ЦСКА - ТОРПЕДО (Владимир) 2:1. ТОМЬ (Томск) – СПАРТАК (Ко-
строма) 3:2.

Теннис. Campbellґs Hall of Fame Championships (АТР). Ньюпорт, США.
380 тысяч долларов. Одиночный разряд. Второй круг. Уэйн Муди (ЮАР) - Tэйлор
Дент (США, 1) 6:4 6:1. Винсент Спейди (США, 2) - Kароль Кучера (Словакия) 6:1 6:4.
Михал Мертинак (Словакия) - Робби Джинепри (США, 5) 6:3 6:4 . Пол Голдстейн (США,
7) - Флорин Мергеа (Румыния) 6:1 6:3. Антони Дюпюи (Франция) - Эндрю Мюррей
(Великобритания) 6:4 6:1. Александер Васке (Германия) - Даниэле Браччиали (Ита-
лия) 7:6 (9:7) 7:6 (8:6).

Теннис. Synsam Swedish Open (АТР). Бастад, Швеция. 323 250 евро. Оди-
ночный разряд. Второй круг. Томаш Бердых (Чехия) - Николас Альмагро (Испания)
4:6 6:3 6:4. Мариано Сабалета (Аргентина) - Карлос Мойя (Испания, 4) 7:6 (7:3) 6:2.
Mихаил Южный (Россия, 6) - Андреас Винcигерра (Швеция) 4:6 7:6 (7:4) 7:5. Tомми
Робредо (Испания, 3) - Гэль Монфиль (Франция) 6:4 4:2 отказ.

Ашветия
одолжили «Ростову»

Во вторник вечером в расположе-
ние футбольного клуба «Ростов» (Ро-
стов-на-Дону) прибыл нападающий
московского «Локомотива» и сбор-
ной Грузии Михаил Ашветия. Он
может быть заявлен за «Ростов» в
ближайшие дни. Грузинский леги-
онер железнодорожников, чей кон-
тракт с клубом заканчивается в кон-
це 2006 года, отдан в аренду на пол-
года. Ашветия уже провел с новой
командой две тренировки.

Из Милана
в «Милан»

Финалист минувшей Лиги чемпионов
УЕФА «Милан» заключил контракт с
форвардом сборной Италии Кристианом
Вьери, который на прошлой неделе
ушел из «Интернационале».

Вьери, которому на следующей не-
деле исполнится 32 года, подписал двух-
летний контракт с «красно-черными»,
занявшими в сезоне 2004/05 второе
место в Серии А. «Мы официально
объявляем о переходе Вьери в нашу ко-
манду, - говорится на сайте «Милана». -
Он уже заключил личное соглашение и
будет играть за нас до 30 июня 2007
года».

В прошлую пятницу Вьери по обо-
юдному согласию расторг соглашение с
«Интером», хотя по контракту должен
был выступать за «черно-синих» еще
один сезон. За шесть лет в «Интернаци-
онале» он принял участие в 143 матчах
чемпионата Италии и забил 102 мяча.
В «Милане» Вьери будет конкурировать
за место в составе с Андреем Шевченко,
Филиппо Индзаги и Йон-Далем Томас-
соном.

Бойса
перешел в «Сиену»

Грузинский баскетболист Влади-
мир Бойса заключил трехлетний
контракт с итальянским клубом
«Сиена». Прошедший сезон баскет-
болист провел в словенской коман-
де «Олимпия», сыграл 14 матчей в
Евролиге ULEB, где в среднем за
игру набирал 15,7 очка и делал 6,2
подбора. Бойса трижды становил-
ся чемпионом Словении в составе
своего клуба и трижды выигрывал
Кубок страны. Его 32 очка в пятом,
решающем матче финала словенс-
кой лиги принесли победу «Олим-
пии». Также Владимир Бойса выс-
тупал за «Постойн» и «Слован». Он
регулярно играет за сборную Гру-
зии.

Молодежка
проиграла туркам

Молодежная баскетбольная сбор-
ная Грузии через несколько дней
отправится в Варну, где примет уча-
стие в отборочном турнире чемпио-
ната Европы в категории В. А пока
баскетболисты проводят в Турции
серию товарищеских матчей. Один
из них – с местными сверстниками
- грузинские баскетболисты проиг-
рали со счетом 61:68.

Первую встречу на чемпионате
Европы они проведут с молодежной
сборной Исландии восьмого июля.

На прошедшем в Токио молодежном чем-
пионате мира по сумо грузинские спортсме-
ны в финале командного турнира победили
японскую сборную.

В индивидуальном зачете Леван Гор-
годзе занял второе место, а в абсолют-

Сумоисты покорили японцев
ной весовой категории на третью сту-
пень подиума поднялся Темур Джуге-
ли.

По завершении чемпионата о своем пе-
реходе в профессиональное сумо заявили
Георгий Цагурия и Темур Джугели.
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8 Х И Т ЫМимино – белая ворона
Раскрутка Брауна
Сюрприз от УАЗа
ВВС опять извиняется
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В кинотеатре «Руставели»

9 июля

Певец Вахтанг КИКАБИДЗЕ:

«Плохую жизнь
делают политики»

- Плохую жизнь делают политики… Они мужчины, но неправильно живу-
щие, наверное. Дело знаете в чем? Дело в том, что есть одна мудрейшая рус-
ская  поговорка: «Рыба портится с головы»... Оттуда, наверное, это все.

Мимино уже сам в Красной книге. Такие люди, как Мимино... Он уже
белая ворона. Почему не восприняли очень теплую, добрую картину Данелия
«Фортуна»? Потому что это кино уже не отвечает духовности тех людей, о
которых мы говорим, о массе. И ей лучше смотреть не «Фортуну», например,
а тот же самый «Ледниковый период» или «Улицы разбитых фонарей».

Я хочу переписать какие-то песни... В свое время мне было обидно, что я
еще не в том возрасте, чтобы иметь право их петь. «Журавли», например,
«Темная ночь». Это песни, которые нас переживут, они будут жить, понимае-
те, их надо знать...

Все поменяется к лучшему. Но время... Сколько мне будет лет, я не знаю.

с
к

а
н

д
а

л

Мадонна в своем амплуа

Телерадиокорпорация ВВС, транслировавшая прошедший в минувшие вы-
ходные благотворительный концерт Live 8, получила более 400 жалоб от воз-
мущенных зрителей. Причиной недовольства стали нецензурные выражения,
которые использовали со сцены Мадонна и Снуп Дог, в числе прочих музы-
кантов боровшиеся за голоса в поддержку проекта по списанию долгов афри-
канским странам. Несмотря на громкие эфирные скандалы, вроде конфуза с
костюмом Джанет Джексон, ВВС до недавнего времени отказывалась вводить
задержку в вещании, позволяющую операторам изымать сомнительные кус-
ки репортажей. Уступив давлению общественности, задержка была введена
для материалов из горячих точек. Показ Live 8 шел без купюр, и некоторых
зрителей возмутило то, что в девять вечера – время, предназначенное для
семейного просмотра, – из телевизора несется мат. Впрочем, 400 недоволь-
ных – это мелочь по стандартам ВВС. Компания умеет держать и не такие
удары. После показа скандального шоу «Джерри Спрингер: Опера» в корпора-
цию поступило около 47 тысяч жалоб. ВВС принесла извинения, кажется,
без особого раскаяния.

Извинилась компания и перед зрителями, оскорбленными Мадонной.

Спектакли
Театр на Атонели

Эмигранты, 19.00

Кино
Дома кино

Интим, 18.00

Экспозиция
TMS

Выставка работ
Папуны Папаскири, керамика

      9 июля

Спектакли

Театр на Атонели
Эмигранты, 19.00

Экспозиция

TMS
Выставка работ
Папуны Папаскири, керамика

     10 июля

Спектакли

Театр на Атонели
Эмигранты, 19.00

14 ноября 1974 года по-
лиция обнаружила шесте-
рых членов семьи ДеФео,
убитых из револьвера 35-го
калибра, пока они мирно
спали в своих постелях.
Рональд ДеФео признался,
что методично расстрелял
родителей, братьев и сестер,
и добавил, что совершить
это его заставили «голоса».
Год спустя в дом ДеФео пе-
реехали Джордж и Кэти
Луц с тремя детьми. Луцы
прожили в своем новом
жилище лишь 28 дней,
прежде чем демоническая
сила вынудила их покинуть
его. «Ужас Амитивилля» и
поныне остается одной из
самых страшных историй
про дома с привидениями...
потому что это правда.

«Ужас» — ремейк одно-
именной картины 1979
года, основанной на реаль-
ных событиях, на момент
оригинальной премьеры
Дефео-младший только на-
чал мотать свой 150-летний
тюремный срок, а бежавшее
в Сан-Диего семейство Лу-
цей с удовольствием расска-
зывало репортерам про зе-
леную слизь и про то, как
их младшенький подружил-
ся с демонической свиньей
по имени Джоди.

Новый вариант, снятый
по документальному рома-
ну Джея Энсона «Ужас
Амитивилля: подлинная
история одной семьи», глав-
ному требованию публики
соответствует в полной
мере: страшно и впрямь не-

вероятно. Причем зрителям по доброй традиции достается больше, чем героям: чудовища
всегда оказываются либо в темноте, либо за спиной, либо за стеной; герои их большую
часть времени не замечают, оттого и кричат от силы раз пять за весь фильм, а вот в зале
орут существенно чаще.

Режиссер: Эндрю Дуглас. В ролях: Райан Рейнолдс, Мелисса Джордж, Филип Бэй-
кер Холл, Джимми Беннетт, Джесси Джеймс, Хлои Мориц, Рэйчел Николс.

The Amityville Horror

Bananas

Конечно, современный Deep Purple без
Блэкмора и Лорда - почти то же самое, что
и Uriah Heep без Байрона и Хенсли. Тем
более удивительно, что после окончатель-
ного избавления от отцов-основателей DP
смогли записать не просто достойный, а
очень достойный альбом. Пятый, то есть
«безблэкморовский» период существования
DP пока не радовал слушателя альбомами,
именем которого можно было бы продол-
жить список: Deep Purple (1969) - Machine
Head (1972) - Burn (1973) - Perfect
Strangers (1984)... Теперь такой альбом
есть: Bananas. Похоже, для приведения DP
практически в былую форму оказалось дос-
таточно такой «малости», как маскировка
студийного звучания гитары Стива Морза
под стандарты слегка осовремененного зву-
ка Ричи Блэкмора. А знатному клавишни-
ку Дону Эйри и подавно ничего не надо
было объяснять - манеру Джона Лорда он
воспроизводит ответственно и весьма дос-
товерно. Но никакое звучание не спасло бы
Bananas, не будь он богат качественным
материалом - натуральной хард-роковой
классики. В качестве пикантных приправ -
замечательные блюз-баллады Haunted и
Walk On, а также короткий гитарный ин-
струментал Стива Contact Lost. Тем более
неожиданно в подобном якобы упрощенном
музыкальном контексте звучит вокал Яна
Гиллана.

Playboy:
The Mansion

Идея Playboy, несомненно, заслуживает
одобрения. Вжиться в образ основателя «са-
мого мужского журнала», галопом проска-
кать по вехам его героической биографии,
проникнуться подробностями издательско-
го дела и соблазнить десяток-другой фото-
моделей - отнюдь не скучное времяпрепро-
вождение. Организация трудового процес-
са начинается с покупки письменного сто-
ла с компьютером. Журналист, фотограф и
модель, согласная раздеться перед камерой,
- вот все, что нужно для запуска конвейе-
ра. Маркетинг, исследование рынка, про-
дажа площадей под рекламу, определение
оптимального тиража и прочие финансо-
вые сложности водружены на плечи солид-
ного бородатого дядьки, раз в месяц заби-
рающего оригинал-макет и печатающего
журнал. Примерно через день игрового вре-
мени он сообщает, сколько экземпляров
было сбыто, и платит деньги. О подобной
схеме мечтают едва ли не все, кто занят твор-
ческой работой... А когда на банковском
счету оседает сумма с пятью нулями, мож-
но в свое удовольствие пообщаться с наро-
дом.

Системные требования: Pentium III/
Athlon 800 МГц, 256 Мб памяти, 3D-ус-
коритель с 64 Мб памяти, 1.5 Гб на винче-
стере. Рекомендуемые требования:
Pentium 4/Athlon XP 2.4 ГГц, 512 Мб па-
мяти, 3D-ускоритель со 128 Мб памяти, 1.5
Гб на винчестере.

UAZ Patriot

UAZ Patriot – новое детище Ульяновского автомобильного завода. Машина абсолютно
нестандартна для российского автопроизводителя. Внимание на себя обращает практи-
чески все – от фантастической шумоизоляции и большого «жилого» объема до не менее
огромного багажника. Вместимость – восемь человек. Коробка передач – корейская Dymos.
Панель приборов родом из Ирана (Aidco) и Италии (Comau). Подсветка зеленая, стрел-
ки красные. Рулевое управление с интегрированным гидроусилителем делают в Герма-
нии. Максимальная скорость – 150 км/ч/ Расход топлива при 90/120 км/ч - 10,4 /
14,5 л/100 км, двигатель ЗМЗ-409.10, объем –  2,7 литра. Пятиступенчатая механичес-
кая коробка передач.

Автомобиль будет выпускаться в двух комплектациях: Classic и Comfort. Patriot Classic
стоит 13,4 тысячи долларов, Patriot Comfort  - 14,6 тысячи.

«Точка обмана»
Вышел роман автора скандально нашу-

мевшей книги «Код да Винчи» Дэна Брауна
«Точка обмана». Но он – вовсе не новый.
Написан в 2001 году. Здесь Браун пичкает
читателя естественными науками. В Аркти-
ке обнаружен уникальный метеорит, спо-
собный перевернуть представления о Все-
ленной. На метеорите – отпечаток гигантс-
кого насекомого, больше всего похожего на
вошь. Вокруг находки и начинается смер-
тельная схватка двух политических группи-
ровок...


